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В Нижнем Новгороде приступили 
к строительству второй очереди 
ИТ‑кампуса «НЕЙМАРК»
Министерство строительства Нижегородской области 
выдало разрешение на  строительство второй очереди 
межвузовского ИТ-кампуса «НЕЙМАРК» на  пр. Гагарина, 
подрядчик приступил к  работам на  площадке. Пла-
нируется возвести корпус общежития на  1 492  места 
общей площадью более 35,6 тыс. кв. м. Договор 
генподряда на  реализацию проекта заключен с   
ООО «Монотек Строй», проектная организация  — 
архитектурное бюро «Студия 44».

«ИТ-кампус «НЕЙМАРК» — масштабный проект, и к его 
реализации региональная команда подходит комплексно. 
Совместно с  экспертами из  компаний-партнеров 
прорабатываем ключевые научно-образовательные 
направления, вовлекаем в  экосистему кампуса будущих 
студентов. Мы создаем не  просто здания, а  строим 
будущее, где идеи молодых смогут преображаться 
в  технологические решения, меняющие мир», — отметил 
губернатор Нижегородской области Глеб Никитин.

Сейчас на площадке завершаются подготовительные 
работы: окончен монтаж ограждения, установлены 
видеокамеры, завершены расчистка площадки, 
монтаж строительного городка, работы по  устройству 
дорожной сети и  освещения. Здание будет оснащено 
всем необходимым для комфортного проживания. 
Оно имеет форму каре с  просторным внутренним 
двором для прогулок и  отдыха на  свежем воздухе. 
Жилая часть приподнята над землей и  установлена 
на  «подиум» из  одноэтажных блоков общественного 
назначения, в  которых разместятся сервисные службы, 
спорткомплекс, клубы, коворкинги, общепит и магазины. 
Между этими блоками будут проходы во внутренний двор.

Проект ИТ-кампуса планируется реализовать в  пять 
этапов. Инвестиции оцениваются в  41 млрд. рублей, 
из них 19,3 млрд. рублей — средства федерального гранта. 
Общая площадь всех объектов составит 226,3 тыс. кв. м. 
Здесь появятся места для проживания 5,6 тыс. человек. 
Образовательные площади рассчитаны на восемь тысяч 
студентов ИТ-специальностей.

Проект создания ИТ-кампуса «НЕЙМАРК» стал частью 
нацпроекта «Наука и  университеты», направленного 
на  привлечение талантливой молодежи в  науку, 
повышение вовлеченности профессионального 
сообщества в  эффективное решение стратегически 
важных вопросов в научной сфере, а также формирование 
полного представления о  прорывных достижениях 
российской науки при взаимодействии государства, 
научного сообщества и бизнеса. 

Более 620 тыс. бюджетных мест будет 
выделено в 2024 году для обучения 
в университетах России
Общий объем бюджетных мест на  2024/2025 учебный 
год в российских вузах составит 620,5 тыс. Наибольший 
рост числа бюджетных мест произойдет по программам 
подготовки инженеров  — их станет на  2 281 больше. 
На 772 бюджетных места увеличится общее количество 
по  группе «Здравоохранение и  медицинские науки». 
Станет больше бюджетных мест и  по  ряду других 
направлений: на  505  — по  группе «Машиностроение», 
на  416  — по  группе «Информатика и  вычислительная 
техника», на 304 — по группе «Электро- и теплоэнергетика». 
Еще больше бюджетных мест также появится в  группах 
«Биологические науки», «Электроника, радиоэлектроника 
и  системы связи», «Информационная безопасность», 
«Математические и  естественные науки», «Сельское 
хозяйство и сельскохозяйственные науки».

Как сообщил первый зампред комитета Госдумы 
по  науке и  высшему образованию Александр Мажуга, 
в  2024 г. продолжится тенденция по  увеличению числа 
бюджетных мест в вузах.

Материал для очистки промышленных 
отходов от свинца и кадмия разработан 
в Университете Лобачевского
Нижегородские ученые получили новый вид апатита  — 
вещество на  основе фосфора и  ванадия, способное 
удерживать свинец в  своей кристаллической решетке. 
Соединение может служить исходным материалом 
для создания керамических фильтров очистки 
промышленных отходов.

«Свинец остается одним из  самых токсичных 
отходов, особенно много его соединений используется 
на производствах аккумуляторов, красок, строительных 
материалов. Частицы соединений свинца легко 
мигрируют по  воде, почве и  воздуху. Удержать этот 
опасный металл от  попадания в  окружающую среду 
помогут фильтры на  основе нашего материала», — 
рассказал автор исследования, доцент кафедры 
аналитической и  медицинской химии химического 
факультета Университета Лобчевского Евгений Буланов.

Также ученые отметили низкую стоимость 
производства материалов на основе фосфора и ванадия, 
а  возможность модификации химического состава 
апатита позволит связывать другой особо токсичный 
металл — кадмий.

3

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Здание ИТ-кампуса «НЕЙМАРК» будет оснащено всем необходимым 
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Кроме того, одно из  главных преимуществ 
разработки  — устойчивость материала к  резким 
перепадам температур. «Фильтры помещаются в  почву 
на пути следования грунтовых вод или устанавливаются 
на  сливах промышленных предприятий. Резкие смены 
погодных условий могут разрушить материал фильтра 
и  «выпустить» свинец. Нам удалось получить апатит, 
способный выдерживать перепады температуры», — 
сообщил Евгений Буланов.

Следующим этапом будет создание тестовых образцов 
керамик для фильтров и  исследование их устойчивости 
и способности удерживать токсичные металлы.

Вещество было впервые описано в  статье, 
опубликованной в международном журнале Journal of the 
Serbian Chemical Society в 2023 г.

Исследование проведено специалистами лаборато-
рии химии природных соединений и  их синтетических 
аналогов, созданной в  Университете Лобачевского 
по  проекту Нижегородского НОЦ, при участии кафедры 
аналитической и  медицинской химии химического 
факультета университета.

27 участников пополнили состав 
Нижегородского НОЦ за 2023 год, 
а состав резидентов ИНТЦ «Квантовая» 
долина» — 10 компаний
В состав Нижегородского НОЦ вошли следующие 
организации: Высшая школа экономики, МИРЭА, 
Нижегородский государственный агротехнологический 
университет, Нижегородский региональный институт 
управления и  экономики агропромышленного 
комплекса, нефтехимические, инновационные и  научно-
производственные компании. В 2023 г. среди участников 

Нижегородского НОЦ был проведен Третий ежегодный 
конкурс научно-технических проектов. По  итогам 
конкурса было поддержано 12 инновационных проектов 
на  сумму более 71 млн. руб. С  учетом всех программ 
поддержки для участников НОЦ привлечено 630 млн. 
руб. на реализацию инновационных проектов и развитие 
инфраструктуры.

Резиденты ИНТЦ «Квантовая» долина» реализуют 
12 инновационных научно-технологических проектов 
по  пяти направлениям деятельности. Задекларирован-
ный объем инвестиций в НИОКР составляет 1,6 млрд. руб. 
с созданием 499 рабочих мест.

В 2023 г. Нижегородский НОЦ и  ИНТЦ «Квантовая» 
долина» выступили официальными партнерами 
Третьего конгресса молодых ученых в  Парке науки 
и  искусства «Сириус», форума технологического 
развития «Технопром», Всероссийского съезда молодых 
ученых. Проведено более 40 мероприятий, имиджевых 
презентаций, конференций, церемоний и  научно-
популярных лекций.

Сотрудники ИПФ РАН приняли участие 
в Международной конференции 
по фотонике в Китае
Четырехдневная конференция Asia Communications 
and Photonics Conference состоялась в  Ухане и  была 
организована Хуачжунским университетом науки 
и  технологий при поддержке ведущих научных 
организаций. Это мероприятие проводится ежегодно 
с 2001 г. и считается одним из ведущих в области фотоники 
и  оптоэлектроники в  Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Целью конференции является создание площадки для 
углубленного обсуждения передовых исследований 
в  области фотоники и  установление связей внутри 
международного научного сообщества.

Конференция привлекла около двух тысяч 
участников из  26 стран. Институт прикладной физики 
им. А. В. Гапонова-Грехова РАН представляли сотрудники 
лаборатории ультразвуковой и  оптоакустической 
диагностики в  составе: заведующий лабораторией 
Павел Субочев, старший научный сотрудник Анна 
Орлова, младший научный сотрудник Дарья Войтович 
и  младший научный сотрудник Алексей Курников. 
Они приехали в  Ухань по  приглашению профессора 
Хуачжунского университета науки и  технологий и  вице-
директора Уханьской национальной лаборатории 
оптоэлектроники Дан Жу. Лаборатория ультразвуковой 
и  оптоакустической диагностики занимается 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Делегация сотрудников ИПФ РАН на конференции по фотонике 
в Китае. Слева направо: Алексей Курников, Дарья Войтович, профессор 
Дан Жу, Павел Субочев, Анна Орлова

 Одно из главных преимуществ разработки — устойчивость материала 
к резким перепадам температур. Фото пресс-службы Университета 
Лобачевского
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исследованиями в  области оптоакустической 
микроскопии и  томографии, разрабатывает 
широкополосные ультразвуковые детекторы для 
применения в  биомедицинской визуализации и  других 
областях. Павел Субочев и  Анна Орлова выступили 
с  устными докладами об  исследованиях лаборатории 
в  области оптоакустической ангиографии и  применении 
оптоакустической визуализации в  экспериментальной 
онкологии. Алексей Курников и  Дарья Войтович 
представили доклады в  рамках стендовой сессии. 
По итогам конференции Алексей Курников был отмечен 
наградой за лучший стендовый доклад.

По мнению сотрудников ИПФ РАН, конференции 
стала значимым событием для ее участников, обеспечив 
возможность обмена опытом с зарубежными коллегами 
и создав основу для будущих совместных исследований 
и  проектов. Этот опыт еще раз подчеркивает важность 
сохранения международного сотрудничества в науке.

Медицинский кластер будет создан 
на площадке ИНТЦ «Квантовая» долина» 
на улице Владимира Высоцкого  
в Нижнем Новгороде
Соглашение о  создании инфраструктурных объектов 
на  площадке по  улице Владимира Высоцкого 
Управляющая компания ИНТЦ «Квантовая» долина» 
заключила с  АО «Силнекс» Медицинский кластер, 
который разместится на  выделенной территории, 
будет состоять из  офисных корпусов и  лабораторных 
комплексов. На  территории кластера будут проводить 
научные исследования в  области высокотехнологичной 
персонализированной медицины и  разработки 
медицинских изделий. В  ближайшее время инвестор 
намерен начать проектирование объектов.

Заместитель губернатора Нижегородской области 
Андрей Саносян отметил, что компания «Силнекс» была 
в  числе первых, получивших статус резидента ИНТЦ 
в  декабре 2022 г. «Медицина  — та  сфера, на  которой 
специализируется ИНТЦ «Квантовая долина». 
Направление стало первым, по которому было заключено 
соглашение с  инвестором о  застройке одной из  пяти 
площадок инновационного научно-технологического 
центра. Такое сотрудничество не  только обеспечивает 
инвестиционные вливания в  регион, но  и  способствует 
развитию инновационной медицины, передовых 

цифровых технологий, создание высокотехнологичных 
рабочих мест», — сказал Андрей Саносян. 

На базе Сосновского 
агропромышленного техникума 
и АО «Сосновскагропромтехника» 
планируется создание образовательно‑
производственного кластера
Под нужды предприятия в техникуме будет сформирована 
отдельная образовательная программа. Студенты получат 
возможность проходить на  производстве практику, 
а  затем  — трудоустраиваться. «Вместе с  предприятием 
«Сосновскагропромтехника» будем развивать учебное 
заведение по  примеру проекта «Профессионалитет», — 
отметил губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин.

Также прорабатывается возможность обновления 
образовательной базы техникума при участии 
правительства Нижегородской области и  АО 
«Сосновскагропромтехника». Сейчас на заводе работает 
свыше тысячи человек. За последний год на предприятии 
было создано 300 рабочих мест. Планируется 
и  дальнейшее расширение производства. Компания 
задействована в  программе импортозамещения. 
Потребителями порядка 70% продукции являются 
российские производители автомобилей и спецтехники, 
ранее закупавшие комплектующие за рубежом.

Студенты Нижегородского 
автомеханического техникума приняли 
участие в мастер‑классах по применению 
бережливых технологий
Студенты техникума приняли участие в  мастер-
классах по  применению бережливых технологий 
по  специальностям кластера «Машиностроение». 
Мероприятие состоялось на  базе учебно-
производственных мастерских федерального проекта 
«Профессионалитет». Нижегородский автомеханический 
техникум уже более 10 лет ведет работу по  изучению 
технологий бережливого производства. Преподаватели 
техникума организовали практические занятия 
на образовательных полигонах с использованием новых 
методических технологий.

Так, на полигоне «Числовое программное управление» 
студенты выполняли работу по  сборке режущего 
инструмента, привязке его к  станку и  обмеру готовой 
детали. Они продемонстрировали инструменты 
бережливого производства: организацию рабочего места 
по  системе 5S и  быструю переналадку оборудования. 

 Медицинский кластер будет состоять из офисных корпусов 
и лабораторных комплексов

 Под нужды предприятия в Сосновском агропромышленном 
техникуме будет сформирована отдельная образовательная 
программа. Фото Кирилла Мартынова



6

На  полигоне «Промышленная автоматика» были 
проведены мастер-классы по  поиску неисправностей 
при электромонтаже и по монтажу электрооборудования 
с  элементами программирования. Студенты проявили 
интерес к  выполнению работ на  мехатронных станциях 
и  технологиям 3D-моделирования, представленным 
на  полигоне «Мехатронные станции и  аддитивные 
установки».

Мастер-классы состоялись в рамках Всероссийского 
форума «Города трудовой доблести. Кузница 
эффективных кадров», который пройдет 16–17  февраля 
2024 г. на  площадке Нижегородской ярмарки. Форум 
организован Фондом развития производственных 
систем и  промышленного туризма и  правительством 
Нижегородской области при поддержке администрации 
Президента РФ. Обсуждения на площадках мероприятия 
будут направлены на  формирование общей 
управленческой системы городов трудовой доблести, 
популяризацию бережливой культуры производства 
на  примере трудового подвига рабочих и  инженеров 
в  годы Великой Отечественной войны, а  также 
на  тиражирование новой профориентационной модели 
воспитания молодежи «Кузница эффективных кадров».

Старшеклассникам школы № 8 
г. Кстово, выпускникам программы 
профессионального обучения, вручены 
свидетельства о получении профессии 
«Оператор технологических установок»
Вручение состоялось в  рамках Всероссийской акции 
«Карьера первых», посвященной Дню российского 
студенчества. Программа стартовала в 2023 г. и позволила 
учащимся в  кратчайший срок без отрыва от  школьных 
занятий освоить программу профессионального обучения 
и  сдать квалификационный экзамен с  получением 
квалификации оператора технологических установок 
второго разряда.

Построение профессиональной карьеры  — одно 
из  главных вызовов для молодежи. В  ответ на  этот 
вызов ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» стало 
инициатором создания программы профессионального 
обучения, направленной на  учащихся 10–11 классов 
школ Кстово и  Кстовского района, а  разработчиком 
программы выступил Кстовский нефтяной техникум 
им. Б. И. Корнилова.

Ученики средней школы № 8 с  углубленным 
изучением отдельных предметов смогли получить свою 
первую профессию в  стенах школы, попробовать силы 
в освоении профессиональных знаний и умений, а также 
получить свидетельство о профессии, которое позволит 

им работать оператором технологических установок 
на  производстве. Свидетельства получили Тимофей 
Базилишин, Игорь Краснов, Арина Мишина, Алена 
Рачкова, Егор Сухов, Дмитрий Чистов, Андрей Шевченко, 
Дмитрий Шумкин, Андрей Щипанов и Екатерина Яшукова.

Заместитель генерального директора предприятия 
«ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» Евгений Безбо-
родников поблагодарил школьников за  участие 
в  программе профессионального обучения и  отметил, 
что они стали первыми в  Нижегородской области, кто 
получил свидетельство и  может начинать работать 
на  производстве сразу по  окончании школы. Их 
квалификации достаточна для начала карьеры на ведущих 
нефтеперерабатывающих предприятиях региона, в  том 
числе в ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез».

Директор Кстовского нефтяного техникума 
Татьяна Разина отметила важность шага, который 
сделали школьники, приняв решение пройти обучение 
по  программе профессионального обучения первой 
профессии.

Студентка Мининского университета 
стала обладателем Гран‑при 
регионального этапа национальной 
премии «Студент года — 2023»
Обладательницей Гран-при среди специальных 
образовательных треков «Студент года  — 2023» стала 
студентка второго курса факультета физической 
культуры, спорта и  безопасности жизнедеятельности 
Мининского университета Полина Монова.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Старшеклассники из Кстово стали первыми в Нижегородской 
области, кто получил свидетельство о получении профессии и может 
начинать работать на производстве сразу по окончании школы

 Быть студентом года очень круто! 

 Нижегородский автомеханический техникум более 10 лет ведет 
работу по изучению технологий бережливого производства
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«Достижения наших студентов  — как личные, 
так и  командные всегда приносят особую радость. 
В  университете развита система наставничества: наши 
студенты первыми узнают о  новых возможностях, 
а  преподаватели сопровождают их на  каждом этапе. 
Профессиональные компетенции Полины были высоко 
оценены, а  это значит, что мы двигаемся в  правильном 
направлении, создавая все условия для развития 
студентов в  личностном и  профессиональном плане», — 
подчеркнул ректор Мининского университета Виктор 
Сдобняков.

Конкурс, организованный Российским союзом 
молодежи, проводился в два этапа: отборочный (заочный) 
и  очный. Полина представляла на  конкурсе портфолио, 
видео-визитку и план урока. На очном этапе в Ульяновске 
студентку ждали самопрезентация, проведение 
«Разговоров о важном» и интеллектуальный тест. Полина 
достойно прошла все этапы и  стала обладателем Гран-
при.

«Я участвовала в  треке «Педагоги», а  Гран-при 
выбирали из  студентов всех направлений, поэтому для 
меня победа стала неожиданной и  приятной. Я  веду 
активную жизнь, успеваю учиться, участвовать в разных 
проектах внутри вуза и  вовне, а  также совмещать 
это с  работой. Быть студентом года очень круто!», — 
поделилась впечатлениями Полина.

Студенты и ИТ‑специалисты 
смогут побороться за победу 
в XV Международной олимпиаде 
«IT‑Планета 2024»
Международная олимпиада «IT-Планета 2024» направле-
на на  выявление и  поддержку талантливых студентов 
и профессионалов ИТ-сферы в возрасте от 18 до 35 лет, 
позволяет участникам взаимодействовать напрямую 
с  представителями ИТ-сообщества и  способствует 
их профессиональному развитию в  соответствии 
с  требованиями рынка. Участники олимпиады имеют 
возможность не  только продемонстрировать свои 
знания, но и приобрести новые благодаря онлайн-урокам 
от компаний-организаторов.

Программа соревнований охватывает такие 
направления, как программирование, робототехника, 
AI, администрирование операционных систем, веб-
дизайн, сетевые технологии, VR/AR, 3D-моделирование, 
информационная безопасность, интернет вещей (IoT), 
свободное программное обеспечение, разработка 
мобильных приложений и другие.

Все конкурсные задания олимпиады имеют 
прикладную направленность и  созданы на  основе 
российских ИКТ-решений или свободного программного 

обеспечения. В  рамках олимпиады будут проходить 
аккредитованные соревнования, победители которых 
также получат дипломы и медали:

•  «Кубок фиджитал спорттех инноваций 2024»  — 
конкурс по  созданию технологических инноваций 
в  области физкультуры и  спорта с  использованием 
VR/AR, AI, IoT, NeuroNet;

•  «Олимпиада «Терра-Политех 2024»  — соревнование 
по  созданию архитектурных экспонатов 
и  лабораторных установок с  функцией интернет-
вещей;

•  «Неограниченные возможности» — программа по ко-
мандной разработке инновационных проектов, 
направленных на  повышение качества жизни  
людей с инвалидностью и ОВЗ.

Регистрация на участие открыта на сайте олимпиады. 
Срок окончания регистрации зависит от  правил 
каждого отдельного конкурса: на  большинство из  них 
регистрация до 20 марта. Участникам предстоит пройти 
специализированные тесты, решать кейсы и  задачи, 
а  также разрабатывать проекты по  предоставленному 
заданию. Финал соревнований состоится 24–27  мая 
2024 г.

ИТ-олимпиада проходит при поддержке Министерства 
образования и  науки РФ и  Министерства цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций РФ. Учредители 
и  партнеры конкурсов олимпиады  — компании «Группа 
Астра», фирма «1С», «РЕД СОФТ», Postgres Professional, 
iSpring, «РОББО», «Аквариус», «Моризо Диджитал», 
САФУ им.  М. В.  Ломоносова, Институт системного 
программирования им. В. П. Иванникова РАН и другие.

Соревнования проходят на  российской платформе 
Braim.org, сообщает АНО «ЦРИТ «ИТ-Планета». Ежегодно 
в  ИТ-олимпиаде принимают участие более 20 тыс. 
студентов и  дипломированных специалистов из  более 
чем тысячи образовательных организаций ВО и  СПО 
15 стран.

Нижегородские студенты смогут 
принять участие в новом проекте 
«Клуб международников  
Нижегородской области»
Проект «Клуб международников Нижегородской 
области», организатором которого выступило 
министерство международных и  межрегиональных 
связей Нижегородской области, стартует в марте 2024 г. 
Партнерами проекта стали МИД РФ в Нижнем Новгороде, 
НГЛУ им. Н. А. Добролюбова, ННГУ им. Н. И. Лобачевского 
и НГПУ им. К. Минина. Проект направлен на расширение 
кругозора молодежи, подготовку квалифицированных 
и  мотивированных кадров для дальнейшей работы 

 Олимпиада «IT-Планета 2024» позволяет участникам 
взаимодействовать напрямую с представителями ИТ-сообщества 
и способствует их профессиональному развитию

  Проект направлен на повышение у молодежи профессиональных 
знаний, расширение кругозора и обретение навыков работы в сфере 
международных связей
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в  сфере международных отношений и  привлечение 
молодых людей на государственную службу.

Участниками клуба смогут стать студенты 
выпускных курсов бакалавриата, специалитета, 
магистратуры и  аспирантуры учреждений высшего 
образования Нижегородской области по  направлениям 
подготовки «Международные отношения», «Зарубежное 
регионоведение», «Связи с  общественностью», 
«Лингвистика», а  также выпускники проекта «Школа 
юного дипломата» (по итогам конкурсного отбора).

«Мы уделяем большое внимание вовлечению 
молодежи в  международную деятельность региона. 
Уже более трех лет действует проект «Школа юного 
дипломата», и  теперь мы готовим к  запуску новый 
проект, благодаря которому ребята смогут принять 
участие в  организации международных мероприятий, 
попрактиковать письменный и  устный переводы, 
а также встретиться с чрезвычайными и полномочными 
послами зарубежных государств в  Российской 
Федерации в  рамках их визитов в  регион», — отметила 
министр международных и  межрегиональных связей 
Нижегородской области Ольга Гусева.

Претендентам на участие в проекте следует заполнить 
личную анкету, получить справку в  образовательном 
учреждении с  указанием среднего балла успеваемости 
и  записать видео на  тему «Какой проект в  сфере 
международных связей я  хотел  бы реализовать 
в  Нижегородской области и  почему». Пакет документов 
необходимо направить на  адрес official@mvs.kreml.nnov.
ru до 1 марта 2024 г.

Информация о  проекте по  ссылке: https://
international.nobl.ru/documents/active/171850/ в  разделе 
«Документы» на  сайте министерства международных 
и  межрегиональных связей Нижегородской области 
и в соцсетях ведомства.

В День студента были объявлены 
результаты первой региональной 
студенческой премии «Молодец!»
Победителей в  17 номинациях наградили в  Нижнем 
Новгороде в  культурно-просветительском центре 
Академия «Маяк» им.  А. Д.  Сахарова 25  января 2024 г. 
Всего было подано более 300 заявок, в шорт-лист вошли 
115 номинантов. Награды получили 14 победителей 
конкурса «Твой ход», 23 победителя и призера «Большой 
перемены», 10 активистов «Команды первых», 18 
проректоров, 10 коллективов ссузов.

Так, замгубернатора Нижегородской области Андрей 
Гнеушев вручил награды проректору по  молодежной 
политике ННГАСУ Татьяне Старовой в  номинации 
«Проректор года» и  региональному координатору 
Всероссийского проекта «Навигаторы детства», 
обладателю гран-при Российской премии «Студент года» 
Никите Тарасову в  номинации «Лауреат года». В  рамках 
спецноминации премии он вручил благодарственные 
письма победителям конкурса «Большая перемена» 
среди студентов СПО и  проекта Росмолодежи для 
студентов «Твой ход».

Министр молодежной политики Нижегородской 
области Светлана Ануфриева наградила объединенный 
студенческий совет НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева 
и  студенческий совет Нижегородского индустриального 
колледжа за  победу в  спецноминации «Лучший 
студенческий совет».

За вклад в проведение мероприятий в рамках проекта 
«Молодежная столица России» благодарственные 
письма получили коллективы профессиональных 
образовательных организаций, а представители вузов — 
за личный вклад в реализацию молодежной политики.

На премии были отмечены участники Всероссийского 
финала конкурса «Команда первых»  — коллективы 
Павловского автомеханического техникума 
им.  И. И.  Лепсе и  Семеновского индустриально-
художественного техникума.

Кроме того, были объявлены победители общих 
и  открытых номинаций: по  два лауреата в  номинациях 
«Спортсмен», «Ученый», «Творец», «Патриот», «Волонтер», 
«Активист», «Лидер», «Открытие года», «Староста», 
по  одному  — в  номинациях «Эколог», «Иностранный 
студент», «Блогер», «Медиаспециалист», «Амбассадор 
добрососедства». «Студенческой семьей года» стала 
семья Садритдиновых: студент НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
Дамир и студентка НГПУ им. К. Минина Юлия.

Награды вручали министр образования и  науки 
Нижегородской области Михаил Пучков, замминистра 
спорта Нижегородской области Владимир Холопов, 
директор департамента социальных коммуникаций 
и  молодежной политики администрации Нижнего 
Новгорода Артур Штоян, генеральный директор 
Волонтерского центра Нижегородской области, 
председатель регионального отделения ВОД «Волонтеры 
победы» Мария Самоделкина, директор Молодежного 
центра «Высота» Сурен Еремян. 

Нижегородская семья Гуниных стала 
одним из победителей конкурса «Шоу 
семейных талантов» на Всероссийском 
форуме «Родные — любимые»
Жюри высоко оценило танцевальный номер многодетной 
семьи Гуниных «Маленький оркестр». В качестве подарка 
нижегородцы получили сертификаты на  путешествие 
по России и семейную фотосессию.

«Мы никогда не  сидим на  месте. Наши любимые 
увлечения — путешествия на машине по дорогам России, 
походы по Нижегородской области и сплав на байдарках. 
Благодарим организаторов форума за  такие 
замечательные подарки», — сказала Екатерина Гунина.

В этой семье пятеро детей. Гунины являются членами 
городского объединения приемных семей, имеют 
множество наград за участие в спортивных и творческих 
соревнованиях. В  2022 г. они достойно представили 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

  Награждение победителей премии «Молодец» было приурочено 
к празднованию Дня российского студенчества. Фото пресс-службы 
министерства молодежной политики Нижегородской области и 
Александра Воложанина, photo.pravda-nn.ru
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Нижегородскую область в  финале окружного конкурса 
«Успешная семья Приволжья», заняв второе место.

Всероссийский семейный форум «Родные — любимые» 
состоялся в январе 2024 г. на площадке Международной 
выставки-форума «Россия» на  ВДНХ. Форум открыл Год 
семьи, объявленный в стране. В форуме приняли участие 
более тысячи человек со всей России. В их числе — семьи, 
вносящие особый вклад в развитие субъектов РФ, семьи-
представители династий ключевых отраслей экономики 
и социальной сферы, семьи-представители организаций, 
корпораций, чьи экспозиции представлены на выставке-
форуме «Россия».

В Нижегородской области дан 
официальный старт Году семьи
Церемония открытия регионального Года семьи 
состоялась 26 января в Нижнем Новгороде в Театре юного 
зрителя. Участие в  мероприятии приняли заместитель 
губернатора Нижегородской области Андрей Гнеушев, 
главный федеральный инспектор по  Нижегородской 
области Александр Мурзин, министр социальной 
политики Нижегородской области Игорь Седых, 
руководитель главного управления ЗАГС Нижегородской 
области Ольга Краснова, региональный уполномоченный 
по  правам человека Маргарита Ушакова. Гостями 
церемонии стали более 800 человек.

«Семья  — важнейшая ценность в  жизни каждого 
человека. Это любовь к  своим родным, любовь 
к  Родине и  нашим традициям. Тематический год будет 
показательным: мы намерены сделать многое для того, 
чтобы еще больше повысить статус семьи, укрепить 
семейные ценности нижегородцев», — отметил Андрей 
Гнеушев.

Кульминацией дня стала передача частицы 
Всероссийского семейного очага «Сердце России» 
из Казани в Нижний Новгород. Семейный очаг был зажжен 
на сцене выставки «Россия» на ВДНХ. В Нижний Новгород 
его привезла многодетная семья Гуниных, а далее огонь 
будет доставлен в  каждый муниципалитет региона. 
Эстафету приняла многодетная семья из Городца.

Также на  сцене ТЮЗа вручили благодарственные 
письма правительства Нижегородской области 
семьям-участникам Всероссийского семейного форума 
«Родные  — любимые»  — семьям Грозы, Никифоровых 
и  Гуниных. Наградой отмечен их вклад в  развитие 
и популяризацию института семьи.

Гостями церемонии открытия Года семьи также 
стали семьи с  детьми, награжденные почетным знаком 
«Родительская слава», премией Нижегородской области 
«Нижегородская семья», почетными дипломами 
многодетной матери 1-й, 2-й и 3-й степеней.

Для гостей праздника были подготовлены 
развлекательная и  познавательная программы. 
Все желающие смогли присоединиться к  семейным 
мастер-классам и  интерактивным играм. Также 
здесь можно было получить консультацию семейного 
психолога, сотрудников центра занятости и специалиста 
по финансовой грамотности.

  В качестве подарка семья Гуниных получила сертификаты 
на путешествие по России и семейную фотосессию

 В Год семьи будет сделано многое для 
того, чтобы еще больше повысить статус 
семьи и укрепить семейные ценности

СПРАВКА. Сергей и Екатерина Гунины — преподаватели 
Приволжского филиала Российского государственного уни-
верситета правосудия. 22-летняя Александра — студентка, 
19-летний Алексей играет на аккордеоне и занимается дзю-
до, победитель и призер городских и международных сорев-
нований. 16-летний Марк играет на аккордеоне, занимается 
дзюдо и баскетболом, побеждает в музыкальных и спортив-
ных состязаниях. 16-летний Андрей занимается в театраль-
ной студии, а 9-летний Арсений имеет награду за авторский 
материал о семье на конкурсе «Академия педагогических 
проектов Российской Федерации».
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Вовлечение молодых ученых в реализацию крупных научных проектов — 
одна из приоритетных задач нижегородского Института прикладной физики 
им. А.В. Гапонова‑Грехова РАН. Создание условий для постоянного притока 
в науку молодежи подразумевает как работу по повышению престижности 
научной работы, так и социальную поддержку молодых ученых

Точка притяжения в науку 

Федеральный исследовательский центр 
«Инсти тут прикладной физики 
им. А. В. Гапонова-Грехова РАН» (ИПФ РАН) 

принимает участие в  крупных федеральных 
и  международных научных проектах. Так, одна 
из  программ направлена на  создание научных 
центров мирового уровня, в  задачи которых 
входит осуществление прорывных исследова-
ний по актуальным направлениям. В частности, 
институт является головной организацией 
одного из  центров  — НЦМУ «Центр фотоники», 
в  работе которого в  рамках нацпроекта 
«Наука и  университеты» задействованы также 
Институт общей физики им. А. М. Прохорова РАН 
и  Университет Лобачевского. А  в  кооперации 
с  Научно-производственным предприятием 
«ГИКОМ» ИПФ РАН является мировым лидером 
в  разработке и  создании мощных генераторов 
миллиметрового диапазона (гиротронов) 
различного назначения, в  том числе 
сверхмощных гиротронов для первого в  мире 
термоядерного экспериментального реактора 
(токамака ИТЭР). Важнейшей задачей института 
является мегасайенс-проект по  созданию 
в  Нижнем Новгороде самого мощного в  мире 
лазерного комплекса XCELS для исследования 
экстремальных световых полей.

Успешное решение ключевых фунда-
ментальных и  прикладных задач не  пред-
ставляется возможным без привлечения 
большого числа молодых ученых.

— Повышение привлекательности науки, 
привлечение молодежи в  науку и  ее роль 
в науке всегда были предметом большой заботы  
ИПФ РАН на  протяжении всей его истории,  — 
рассказывает заместитель директора ИПФ 
РАН по  научной работе, д. ф.-м. н. Вадим 
Александрович Скалыга.  — Огромная заслуга 
основателей и  руководителей института 
в  том, что в  сложные для науки периоды были 
созданы уникальные для тех лет условия 
работы, реализованы программы подготовки 
и  поддержки молодых кадров, в  значительной 
степени сдержан отток зрелых ученых. 
Сейчас ситуация совершенно иная, и  кризис 
в  материальном обеспечении науки начал 
преодолеваться. Средняя зарплата научных 
сотрудников нашего института, включая 
молодых ученых, за  2023  год составила около 
120 тысяч рублей, и  кадры закрепляются 
в  том числе и  за  счет приличных доходов. 
Финансирование исследований в  институте 
обусловлено их высочайшем качеством, широко 
признанным в  стране и  мире. В  частности, 
ИПФ РАН является одним из  рекордсменов 
среди научных институтов по  числу ежегодно 
выигрываемых грантов Российского научного 
фонда. В  наши дни можно смело говорить, что 
свою результативность институт сохранил 
прежде всего за  счет работы с  молодежью. 
Конечно, чрезвычайно важную роль в  успехе 
института играют всемирно признанные 

Федеральный исследовательский центр 
«Институт прикладной физики им. А.В. 
Гапонова-Грехова РАН» (ИПФ РАН) был 
создан в 1977 г. на базе нескольких отделов 

Научно-исследовательского радиофизического 
института Минвуза РСФСР как Институт прикладной 
физики АН СССР, ориентированный на исследования 
в области физики плазмы, электроники больших 
мощностей, физики атмосферы, гидрофизики и 
квантовой электроники. В настоящее время ИПФ АН 
является одним из наиболее крупных академических 
институтов России с широким спектром 
фундаментальных и прикладных исследований 
и площадкой для создания инновационных 
разработок. В структуру ИПФ РАН входят Отделение 
физики плазмы и больших мощностей; Отделение 
геофизических исследований; Отделение нелинейной 
динамики и оптики и Центр гидроакустики, а также 
два филиала — Институт физики микроструктур РАН 
и Институт проблем машиностроения РАН. 

НАУКА
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 Вадим 
Александрович 
Скалыга

научные школы, заслуженные ученые, 
авторы идей и  задач, опытные наставники, 
но  непосредственная работа «на бумаге» 
и  на  установках во  многом доверена молодым 
ученым. Не  скрою, что без них сложно 
представить себе современные исследования. 
Это целеустремленные, энергичные и  амби-
циозные люди, представляющие собой ведущую 
силу сегодняшней науки..

По словам собеседника, в  России намети-
лась положительная тенденция повышения 
привлекательности науки, но,  на его взгляд, 
престиж научной работы еще недостаточно 
высок. Конечно, стереотип 90-х годов, что  
наука  — это безденежье, социальная незащи-
щенность и  удел людей, которые не  могут 
найти себя в  других сферах  — уже изжил себя. 
В  последние годы научная сфера развивается, 
тем не менее проблема притока свежих кадров 
требует постоянного внимания.

— В разное время нам приходилось 
конкурировать с  разными отраслями в  плане 
привлечения молодежи,  — продолжает Вадим 
Скалыга.  — 1990-е годы были периодом эко-
номистов и  юристов, 2000-е годы  — временем 
управленцев, во  втором десятилетии  ХХI  века 
приходится соперничать с  ИТ-индустрией,  
в  том числе по  уровню доходов, и  борьба каж-
дый раз непростая. Но  ИПФ РАН справляется 
с  этой проблемой на  протяжении многих лет. 
Кстати, эту проблему можно разделить надвое: 
на  глобальную проблему привлекательности 
науки, которую должно решать государство, 
и  локальную проблему отдельных организаций, 
которые должны находить свои пути повышения 
собственной привлекательности и привлечения 
молодых кадров.

Сейчас средний возраст научных сотруд-
ников ИПФ РАН составляет около 40 лет, 
сотрудников до  39 лет  — около 40 процентов. 
Коллектив института всегда выделялся по этому 
показателю в  стране, но  сейчас это стало 
отдельным требованием к научным институтам. 
В  большинстве проектов требуется обеспечить 
высокую долю молодых сотрудников в научном 
коллективе. Многие институты стали спешно 
наверстывать отставание, а  ИПФ РАН просто 
сохраняет свою «молодежность».

— Что  же ИПФ РАН может предложить 
молодым ученым? — рассуждает собеседник. — 
Молодежи при выборе жизненного пути хочется, 
чтобы профессия была престижной, интересной 
и  творческой, была нацелена на  конечный 
результат, чтобы обеспечивала благосостояние 
и  имела перспективу на  какой-то длительный 
срок, в  идеале  — на  всю жизнь. Поэтому 
современный работодатель, желая привлечь 
молодых сотрудников, должен отвечать этим 
требованиям. В  этом смысле наш институт 
выгодно смотрится не  только в  масштабах 
Нижегородской области, но  и  страны 
в  целом, являясь лидером по  самым разным 
параметрам. Если говорить о  перспективности 
и  привлекательности исследований, которые 
ведутся в  институте, то  широчайший спектр 
научных направлений отражен даже в  его 
названии. У  нас немало и  междисциплинарных 
исследований на  стыке физики и  медицины, 
физики и  биологии, физики и  химии, физики 
и  микроэлектроники. Лично мне очень 

интересна тематика, связанная с  применением 
наших наработок в  области физики плазмы 
в  медициной. Основным партнером таких 
исследований является, конечно, Приволжский 
исследовательский медицинский университет 
Министерства здравоохранения России. Другим 

В.А. Скалыга родился в 1981 г. в Горьком. Окончил факультет 
ВШОПФ ННГУ им. Н.И. Лобачевского по специальности «физика» 
и аспирантуру ИПФ РАН. В 2007 г. защитил кандидатскую 
диссертацию по теме «Исследование ЭЦР источников 

многозарядных ионов с квазигазодинамическим режимом удержания 
плазмы в открытых магнитных ловушках». В 2017 г. — докторскую 
диссертацию по теме «Исследование электронно-циклотронного 
резонансного разряда с целью генерации интенсивных ионных пучков». 
Профессор ННГУ им. Н.И. Лобачевского.
Область научных интересов: физика плазмы, газовый разряд, ЭЦР нагрев 
плазмы, источники ионов, генераторы нейтронов, бор-нейтронзахватная 
терапия онкозаболеваний. 
Профессиональная карьера в ИПФ РАН:
— 2004–2007 — младший научный сотрудник;
— 2007–2009 — научный сотрудник;
— 2009–2014 — старший научный сотрудник;
— 2014–2019 — заведующий лабораторией;
— 2019–2022 — ведущий научный сотрудник;
— 2022 по настоящее время — главный научный сотрудник;
— 2019 по настоящее время — руководитель Отделения физики плазмы 
и электроники больших мощностей, заместитель директора по научной 
работе.
Удостоен медали РАН с премией для молодых ученых (2012), премии 
Ришара Желлера за выдающийся вклад в развитие ЭЦР ионных 
источников (2018), премии им. Л.А. Арцимовича (2022).

УСПЕШНОЕ РЕШЕНИЕ ИНСТИТУТОМ 
ПРИКЛАДНОЙ ФИЗИКИ РАН КЛЮЧЕВЫХ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ И ПРИКЛАДНЫХ 

ЗАДАЧ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ ВОЗМОЖНЫМ 
БЕЗ ПРИВЛЕЧЕНИЯ БОЛЬШОГО ЧИСЛА 

МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ
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классическим примером сотрудничества 
является взаимодействие с  Университетом 
Лобачевского, с  которым у  нас огромное 
количество совместных образовательных 
и научных проектов. Кстати, ИПФ РАН является 
одним из ключевых партнеров и Национального 
центра физики и  математики (НЦФМ), который 
строится под Саровом и  научным руководите-
лем которого является академик Александр 
Михайлович Сергеев, прежний директор 
ИПФ РАН. НЦФМ по  своим возможностям 
и  перспективам имеет уникальный статус, 
перед ним поставлено огромное количество 
задач, в  том числе по  созданию уникальных 
исследовательских установок, работать на  ко-
торых предстоит сегодняшним школьникам 
и студентам.

Современные глобальные проекты явля-
ются эффективным драйвером для молодых  
ученых и  должны стать весомым аргументом 
при выборе профессионального пути, так 
как они определяют передний край науки 
и  дают возможность приложить руку 
к  самым важным результатам, считает Вадим 
Скалыга. Действительно, редко в  науке 
можно что-то сделать за  несколько лет. 
Часто решению глобальных научных задач 
предшествует многолетний период подготовки 
к  исследованиям, разработки необходимых 
фундаментальных основ и  технологий. 
Например, прежде чем начать строить тот  же 
ИТЭР, было поставлено множество научных 
задач, которые решались более 20 лет, и монтаж 
этой установки был начат только тогда, когда 
возможность их решения была доказана.  
Каждая разработанная технология стала 
отдельным весомым достижением.

— Привлечению молодежи в  науку 
может способствовать и  предоставление ей 
возможности работать на  новейшем обору-
довании. Придя в ИПФ РАН в 2000-м году, я еще 
застал период, когда многие исследования 
проводились на  устаревшей советской технике, 
и  когда мы приезжали для совместных 
исследований в  зарубежные научные центры, 
то  высоко оценивали возможности местных 

коллег,  — вспоминает ученый.  — Сейчас  же 
у  молодежи больше возможностей для работы 
на  новейшем оборудовании  — это удобно,  
влечет за  собой рост квалификации ученого, 
расширяет спектр задач и  повышает точность 
достигаемых результатов.

Сейчас институт располагает большим 
парком оборудования, в том числе уникальными 
исследовательскими установками. Среди них, 
например, единственный в  России Большой 
термостратифицированный бассейн для 
изучения процессов, происходящих в  океане, 
и  фемтосекундный лазерный комплекс 
петаваттного уровня мощности. В  последние 
годы ситуация с  оборудованием все больше 
меняется к лучшему. Институт входит в перечень 
ведущих научных организаций России 
и  уже несколько лет участвует в  программе 
обновления приборной базы ведущих научных  
организаций. В  рамках нее выделяется 
финансирование на  покупку дорогостоящего 
оборудования, которое часто невозможно 
приобрести в  рамках других грантов. За  пять 
лет участия в  этой программе ИПФ РАН  
получил почти миллиард рублей.

Для поддержки постоянного притока 
свежих сил в  науку в  институте создан 
Научно-образовательный комплекс. В  его 
задачи входят содействие в  подготовке 
высококвалифицированных специалистов, 
координация и  развитие уже сложившейся 
в  регионе системы образования, поиск 
талантливой молодежи и  содействие ее 
непрерывному (сквозному) обучению, 
начиная со  старших классов школы и  закан - 
чивая аспирантурой ИПФ РАН. Препода-
вательскую работу со  студентами и  школь-
никами осуществляют десятки ведущих 
сотрудников института. Директором Научно-
образовательного комплекса является  
кандидат физико-математических наук 
Александр Михайлович Рейман.

— Наша «кузница кадров» представляет 
собой систему многоуровневого непрерывного 
образования с  несколькими ступенями,  — 
поясняет Вадим Александрович.  — Первая 

СОВРЕМЕННЫЕ 
ГЛОБАЛЬНЫЕ 

ПРОЕКТЫ ЯВЛЯЮТСЯ 
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МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ 
И ДОЛЖНЫ СТАТЬ 

ВЕСОМЫМ АРГУМЕНТОМ 
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ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ПУТИ

 В Институте 
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ступень  — это профильные физические 
классы физико-математического лицея 
№ 40 (с  2019  года  — опорной школы РАН), 
с  которым нас давно связывает тесное 
сотрудничество. Институт всегда открыт 
к  взаимодействию и  с  другими школами. 
Например, для работы со  школьниками 
в  ноябре 2023  года стартовала наша новая 
программа «Индивидуальное обучение наукам» 
(ИОН), переформатированная из  Школы юного 
исследователя и  нацеленная на  желающих 
попробовать свои силы в  проведении научных 
исследований. Руководит программой наша 
сотрудница Полина Бебенина. ИОН рассчитана 
на  несколько месяцев и  включает в  себя 
занятия по  физике, математике и  информатике, 
практикумы по  навыкам публичных выступ-
лений, презентации результатов, а  также 
выполнение небольшого научного проекта под 
руководством сотрудников ИПФ РАН. Убежден, 
что такие «школьные» проекты сближают науку 
с  обществом. У  молодежи не  должно быть  
боязни науки и ощущения, что это очень сложное 
дело, что профессор  — это слегка чокнутый 
человек, а  математик  — это неизменный  
«сухарь» в  очках. Имидж «ботаника» нужно 
менять, и  здорово, что участники школьных 
программ имеют возможность пообщаться 
с  учеными, потрогать науку руками и  понять,  
что она — не страшная, а очень интересная.

Еще одним способом привлечения 
школьников является ежегодная Летняя 
физико-математическая школа, проводимая 
ИПФ РАН. Выдержавшие конкурсный 
отбор старшеклассники в  течение трех 
недель совмещают отдых с  курсом лекций, 
с  занятиями по  разным специальностям. 
Основная часть педагогического состава 
школы представлена молодыми сотрудниками 
ИФП РАН, и  такое неформальное летнее 
общение также способствует повышению 
привлекательности работы в институте. Сейчас 
Летней физматшколой руководят сотрудники 
ИПФ РАН Андрей Поляков и  Дмитрий Смагин. 
Есть у  нас и  Летняя исследовательская смена, 
во время которой школьники проводят научное 
исследование, а  затем представляют его 
на итоговой научной конференции.

Вторая ступень — факультет «Высшая школа 
общей и  прикладной физики» Университета 
Лобачевского, созданный на  базе ИПФ РАН. 
Обучение ведется по  направлению «Физика» 
по  программам: «Фундаментальная физика» 
(бакалавриат) и  «Общая и  прикладная физика» 
(магистратура). На  первый курс набирается 
25–30 человек, что позволяет вести обучение 
почти индивидуально. Практические занятия 
проводятся еще в  более мелких группах для 
поддержания контакта с  каждым студентом, 
а в качестве тьюторов привлекаются аспиранты 
и  студенты магистратуры. Физические 
дисциплины ведут ученые института, 
математические и  другие науки  — лучшие 
преподаватели города, которых мы стремимся 
привлечь к  факультету. Дополнительная 
особенность факультета в  том, что, начиная 
с  первого курса, студенты ВШОПФ имеют 
возможность близко познакомиться с  научной 
работой. Они проводят свои исследования 
в  лабораториях ИПФ РАН под руководством 

научных сотрудников в рамках самых актуальных 
современных направлений. К  окончанию 
бакалавриата у  студентов ВШОПФ обычно уже 
есть опыт участия в  научных конференциях 
и  ряд опубликованных статей, написанных 
в  соавторстве с  ведущими учеными. В  декабре 
новым деканом ВШОПФ стал наш молодой 
сотрудник Михаил Викторов, который также 
является активным популяризатором науки 

 В Летней физико-математической школе старшеклассники в течение 
трех недель совмещают отдых с занятиями по разным специальностям

 Представление 
научного 
исследования, 
проведенного 
во время Летней 
исследовательской 
смены 
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и  руководителем одной из  первых мидисайенс 
лабораторий НЦФМ.

Бытует мнение, что на  ВШОПФ очень 
сложно учиться. Хорошая успеваемость 
на  любом факультете требует трудозатрат! 
Если вступительные экзамены сданы 
на  соответствующем уровне, не  нужно бояться, 
что вы не  сможете здесь учиться, ключевым 
будет ваш интерес и  желание. Кстати, ИПФ 
РАН давно проводит дополнительные занятия 
по  физике для школьников старших классов. 
Раньше эти занятия вели сотрудники института, 
а  в  этом году инициативу проявили студенты-
магистранты и  занимаются с  ребятами 
на  волонтерской основе. Прежде на  занятиях 
решались олимпиадные задачи, а сейчас акцент 
сделан больше на подготовку к ЕГЭ.

Также в  ИПФ РАН есть своя аспирантура,  
где ведется подготовка по  десяти 
специальностям. В  аспирантуре молодыми 
специалистами достигаются те  результаты, 
которые, как правило, становятся основой 
их кандидатской диссертации. Так что 
через пять-шесть лет активной работы 
перспективный молодой человек становится 
квалифицированным ученым, а лет через десять 

вполне может стать одним из  лидеров в  своем 
направлении.

— Наш последовательный многоступенча-
тый способ привлечения молодых кадров  
хорошо работает,  — подчеркивает Вадим 
Скалыга. — Я сам — живой пример продуктивно-
сти этой системы, поскольку прошел все ее 
стадии: окончил лицей № 40, ездил в  Летнюю 
физматшколу, после ВШОПФ и  аспирантуры 
работаю в  институте. Каждая из  пройденных 
ступеней была важным и увлекательным этапом 
жизни.

Наши молодые ученые являются основ-
ными популяризаторами науки. На  самых 
разных площадках региона по  приглашению 
предприятий и  школ они с  удовольствием  
читают научно-популярные лекции. Только 
в  лицее № 40 за  один учебный год читаются 
десятки лекций! Это все часть нашей общей 
задачи по привлечению в науку молодых сил.

Отдельно хочется отметить личные 
успехи молодежи. Традиционно успешны 
специалисты ИПФ РАН в  конкурсах грантов 
Президента Российской Федерации, в  конкурсе 
на  медали РАН для молодых ученых и  других. 
На  специальном стенде возле кабинета 
директора ИПФ РАН указаны фамилии 
сотрудников института и  награды, которыми 
они удостоены, и  почти каждый год в  этом 
перечне появляются несколько новых имен. 
В  2023  году кандидат физико-математических 
наук, старший научный сотрудник лаборатории 
нелинейной спектроскопии Иван Оладышкин 
и научный сотрудник лаборатории сверхсильных 
полей Юрий Сергеев стали победителями 
конкурса на  медали РАН для молодых ученых 
в направлении «Общая физика и астрономия». Их 
работа посвящена нелинейной электродинамике 
конденсированных сред в  полях оптических 
и терагерцовых импульсов. А работа аспирантки 
и  младшего научного сотрудника Екатерины 
Егоровой в  прошлом году победила в  секции 
«Физика и астрономия» в финале Всероссийского 
конкурса научно-исследовательских работ, 
состоявшегося в  рамках  VIII Всероссийского 
научного форума «Наука будущего  — наука 
молодых». Традиционно широко был 
представлен ИПФ РАН и  на  Третьем конгрессе 
молодых ученых, прошедшем в конце 2023 года 
в Парке науки и искусства «Сириус».

Повторю, что молодые ученые  — это ключ 
к успеху ИПФ РАН в самых разных смыслах. 

 Во ВШОПФ 
преподают 
сотрудники 
ИПФ РАН

 Уже на первом 
курсе студенты 
ВШОПФ 
погружаются 
в науку 
под руководством 
ведущих ученых
ИПФ РАН
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 Благодаря связи 
между определенными 
генными аллелями и 
исходным 
вегетативным тонусом 
человека можно 
определять 
предрасположенность 
к различным видам 
физической 
активности. 
Фотография пресс-
службы ННГУ (Андрея 
Скворцова)

Ученые Университета Лобачевского могут по генам определять 
предрасположенность человека к различным видам физической активности

Всегда в тонусе

Ученые Университета Лобачевского 
обнаружили связь между определенными 
генными аллелями и  исходным веге-

тативным тонусом (ИВТ) человека, благодаря 
чему можно определять предрасположенность 
к  различным видам физической активности. 
Исследования проведены в  рамках 
проекта «Здоровое поколение» программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030». Это совместная работа 
сотрудников кафедры спортивной медицины 
и  психологии факультета физической культуры 
и  спорта (ФКС) Университета Лобачевского, 
Ивановской государственной медицинской 
академии, Российского национального 
исследовательского медицинского 
университета им.  Н. И.  Пирогова, Чайковской 
государственной академии физкультуры 
и спорта.

В исследовании приняли участие 200 
человек — представителей поколения 60+. Глав-
ная цель  — увеличение продолжительности, 
качества жизни и продление трудовой активно-
сти старшей возрастной группы. Исследователи 
поставили задачу  — изучить мотивационные 
аспекты и  сформировать у  пожилых людей 
интерес к двигательной активности.

«Мы предположили, что для формирования 
мотивации необходимо учитывать 
индивидуальные особенности организма 
человека, в  качестве которых выступили 
не  только динамические показатели текущего 
функционального состояния, но  и  глобальные 
системообразующие параметры деятельности 
организма. Одним из  таких параметров 
мы предложили использовать исходный 
вегетативный тонус. Именно ИВТ играет важную 
роль в  деятельности вегетативной нервной 
системы, обеспечивающей эффективную 
адаптацию человека к изменениям как внешней, 
так и  внутренней среды организма, в  том числе 
к  физическим нагрузкам. И  важно, чтобы эта 
физическая активность соответствовала 
особенностям вегетативной регуляции. 
В  результате исследований нам удалось 
установить, с какими генными аллелями связаны 
ваготонический и  симпатикотонический тип 
ИВТ. То  есть ИВТ абсолютно четко генетически 
детерминирован и  не  меняется на  протяжении 
жизни», — отметила руководитель проекта, д. м.н., 
профессор кафедры спортивной медицины 
и психологии факультета ФКС ННГУ и профессор 
кафедры физической культуры Ивановской 
государственной медицинской академии Наталья 
Нежкина. По  ее словам, в  таком случае будут 
неизменными в  течение всей жизни человека 
и  психофизические особенности человека, 
и  в  зависимости от  ИВТ необходимо подбирать 
физическую нагрузку для лучшего результата.

«Люди одного ИВТ склонны к  малым 
групповым формам работы, и  у  них хорошо 

развита физическая выносливость, но  плохо 
развита сила и  скорость. Такому человеку мы 
будем подбирать движения в  малой группе или 
индивидуально. То есть мы подберем тренировку 
в  соответствии с  психологией и  физическими 
качествами, чтобы он проявил свои сильные 
стороны, испытал удовольствие. У другого типа 
исходного вегетативного тонуса преобладает 
экстраверсия, импульсивность, агрессивность, 
активность. Силы развиты, скорость развита 
хорошо. Здесь мы будем рекомендовать другие 
формы занятия»,  — пояснила заведующая 
кафедрой спортивной медицины и  психологии 
факультета ФКС ННГУ Светлана Соколовская.

Для участников исследования в  течение 
трех месяцев проводили специальные 
психофизические тренировки, разработанные 
в рамках проекта.

«Психофизическая тренировка состоит 
из  цикла практических занятий, каждое 
из  которых включает три части. Первая  — 
активная; это динамические упражнения 
аэробного характера, которые обеспечивают 
мягкую тренировку симпатического отдела 
вегетативной нервной системы, активизируют 
сознание, улучшают функциональное состояние 
сердечно-сосудистой и  дыхательной систем. 
Вторая часть  — статические физические 
упражнения, направленные на  тренировку 
парасимпатического отдела, они позитивно 
влияют на  гладкую мускулатуру внутренних 
органов и  сосудов, помогают входить 
в  состояние покоя. Третья часть  — сеанс 
психофизической саморегуляции в  состоянии 
релаксации»,  — рассказала тренер проекта, 
магистр направления «Психология спорта 
и  здорового образа жизни» факультета ФКС 
ННГУ Екатерина Михайлова.

Сами участники проекта отметили 
положительные изменения в  своем состоянии. 
Одна из  них  — 65-летняя Ольга Кирьянова, 
которая после психофизических тренировок 
чувствовала бодрость и прилив сил.

В планах ученых  — создать аппаратно-
программный комплекс для определения 
ИВТ у  пожилых людей. С  его помощью можно 
будет разрабатывать индивидуальную 
программу двигательного режима, например, 
в поликлиниках и больницах. 
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Лазерная технология — это совокупность 
способов обработки, изменения состоя-
ния, свойств и формы материала или 

полуфабриката, осуществляемых посредством 
лазерного излучения. В большинстве процессов 
лазерной технологии используется термическое 
действие света, вызываемое поглощением 
энергии светового излучения лазера в 
обрабатываемом материале. Лазеры имеют 
широкий спектр применения в различных 
сферах — в науке, промышленности, медицине, 
связи, культурной сфере и даже в быту. 

— Поступив по совету отца в Горьковский 
политехнический институт, мне предстояло, 
как вчерашнему школьнику, первые полтора 
года работать на производстве, а учиться 
вечерами, — рассказывает Геннадий Николаевич 
Гаврилов. — Первым местом работы у меня, 
студента металлургического факультета, стал 
термический цех завода «Красное Сормово». 
Именно там, в заводской лаборатории, впервые 
увидев в микроскоп перестройку микроструктур 
материалов после их нагрева и охлаждения, я 
заинтересовался удивительной возможностью 
изменять их структуру для получения новых 
свойств. Учась на кафедре «Металловедение 
и порошковая металлургия», с третьего курса 
стал членом студенческого научного общества. 

Учился работать на микроскопах, делать анализы 
структуры материалов, определял их свойства. 
Это было очень увлекательно! Дипломную 
работу я выполнил под руководством доцента 
кафедры Всеволода Константиновича Сорокина 
по активно развивающемуся в то время научному 
направлению — «Порошковая металлургия».

Окончив в 1965 году политехнический 
институт по специальности «Металловедение и 
термическая обработка» и получив свободное 
распределение, я устроился в метал-
лографическую лабораторию центральной 
заводской лаборатории Горьковского авиа-
ционного завода имени Серго Орджоникидзе 
инженером по металловедению и термической 
обработке металлов. Какие замечательные 
люди встретились мне в самом начале моего 
профессионального пути — главный металлург 
Анатолий Геннадьевич Братухин, начальник ЦЗЛ 
Вячеслав Михайлович Григорьев и другие. Они 
учили меня производственным премудростям, 
подсказывали, как строить отношения с 
коллегами и налаживать научные творческие 
связи с учеными и специалистами ведущих НИИ 
авиационной отрасли — института авиационных 
материалов, института легких сплавов, 
института авиационных технологий и других. 
Позднее я был включен в состав заводской 
оперативной бригады, в которую входили 
представители главного металлурга, главного 
технолога, главного конструктора и главного 
сварщика. В задачи нашей группы входил выезд в 
организации, где обнаруживались сбои в работе 
продукции, выпускаемой заводом. А поскольку 
таких организаций было много, я с бригадой 
объездил почти весь СССР от Прибалтики до 
Дальнего Востока.

На авиационном заводе я начал заниматься 
наукой, учился под руководством профессора 
Евгения Ивановича Астрова в заочной 
аспирантуре политехнического института 
и готовил материалы для кандидатской 
диссертации. Она была посвящена 
проблеме улучшения технологичности 
высокопрочных коррозионностойких сталей 
очень сложного химического и фазового 
составов. Решить проблему повышения 
износостойкости дорогостоящего режущего 
инструмента и повышения эксплуатационной 
надежности новых высокопрочных 
конструкционных коррозионностойких сталей  Геннадий Николаевич Гаврилов

Развитие лазерных технологий — основная сфера научных интересов 
доктора технических наук, профессора кафедры «Материаловедение‚ 
технологии материалов и термическая обработка металлов» Института 
физико‑химических технологий и материаловедения НГТУ им. Р.Е. Алексеева, 
заслуженного работника высшей школы Российской Федерации Геннадия 
Николаевича Гаврилова. Начав заниматься этим направлением 40 лет 
назад в НИИТСМ «Сириус», он 30 лет продолжает данную тематику в рамках 
созданной в опорном университете научной школы по металловедению

Лазер судьбы
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 Г.Н. Гаврилов — начальник металлографической 
лаборатории ЦЗЛ авиационного завода им. С. Орджоникидзе

 Технологии 
лазерной 
обработки 
металлов 
заменяют собой 
традиционные 
трудоемкие 
методы 
механической 
обработки 
металлических 
материалов

переходного аустенитно-мартенситного и 
мартенситностареющего класса за счет 
создания принципиально новых видов 
микроструктур и цикла термического 
обезводороживания удалось с помощью 
анализа металловедческих особенностей этих 
сталей и изменения технологии их термической 
обработки. Результаты исследований легли в 
основу моей диссертации, которую я защитил, 
еще работая на заводе.

За 18 лет работы завод стал для меня 
не только вторым домом. Здесь я вырос до 
начальника металлографической лаборатории 
(главного металловеда завода), наладил 
деловые контакты с коллегами-металловедами 
из других предприятий и научных организаций 
Нижнего Новгорода и других городов России, 
приобрел авторитет. Ничего менять в своей 
жизни не планировал. Но вышло так, что в 
1984 году я получил приглашение на работу в 
Научно-исследовательский институт судового 
машиностроения «Сириус» заведующим 
сектором металловедения и нового 
подразделения при нем — лазерной лаборатории 
(в те годы в этом НИИ по решению Минсудпрома 
начали проводиться исследования в области 
высокоэнергетической обработки металлов, 
в том числе лазерными технологиями). 
Приглашение в «Сириус» я сначала отверг, но, 
поразмыслив, согласился на новую должность.

Новому начальнику удалось организовать и 
сплотить прекрасный коллектив, состоявший, 
в основном, из физиков-металловедов, 
выпускников Горьковского государственного 
университета и Горьковского политехнического 
института. Все были грамотными специалистами 
и увлечены возможностью работать в науке. 
Но знакомство с судовым машиностроением 
поначалу озадачило: так велика была 
разница к материаловедческому подходу при 
конструировании изделий по сравнению с 
авиационными требованиями.

А о лазерах и их технологических 
возможностях, по воспоминаниям Геннадия 
Николаевича, он тогда в силу специфики и малой 
информационной доступности к этой сфере 
почти ничего не знал. Разбираться пришлось по 
ходу дела. 

— Для чего же нужны технологии лазерной 
обработки? Развитие машиностроения скла-
дывается таким образом, что нужны детали 
из как можно более дешевых материалов, но 
с их высокой работоспособностью. Для этого 
разработано много методов поверхностного 
упрочнения рабочих контактных зон, есть 
понятия износостойкости сопряженной пары, 
твердости и так далее. Традиционные методы 
химико-термической обработки поверхностей 
весьма трудоемкие, поэтому в России и ведущих 
зарубежных фирмах были разработаны способы 
использования лазерного излучения для 
обработки рабочих поверхностей деталей, — 
поясняет Геннадий Николаевич. 

В ходе работ по лазерным исследованиям к 
команде сектора пришло общее понимание, что 
важны не только мощность лазерного излучения, 
параметры излучения и распределение энергии, 
но еще и восприятие лазерного излучения 
тем веществом, которое обрабатывается. А 
вещество может менять свою структуру. И 
коллектив начал экспериментировать: какая 
же структура у конкретного материала более 
эффективно поглощает лазерное излучение? 
Специалисты искали способы и режимы 
термической обработки для получения 
оптимальной структуры, то есть стали 
подготавливать структуру обрабатываемых 
материалов из различных марок сталей и 
сплавов под лазерную обработку. Разработан-
ные в «Сириусе» лазерные технологии были 
внедрены затем на организованных лазерных 
производственных участках на предприятиях 
судового машиностроения в Северодвинске, 
Николаеве, Гороховце, Навашино, на заводах 
«Красное Сормово», «Электромаш» и других. 

В «Сириусе» Г.Н. Гаврилов проработал 
10 лет. Появившиеся в тот период идеи 
впоследствии получили свое развитие и стали 
основой для его докторской диссертации. 
Она была защищена в 2002 г. в Москве в ЦНИИ 
металлургии и металловедения им. А.А. Байкова 
РАН. В своей диссертации на соискание ученой 
степени доктора технических наук Геннадий 
Николаевич обобщил результаты многолетних 
работ по проблеме воздействия лазерного 
излучения на упрочнение металлов, дав 
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научное описание глубоких и всесторонних 
процессов, происходящих при лазерной 
обработке поверхности конструкционных и 
инструментальных сталей. В диссертационной 
работе автор впервые выявил условия осу-
ществления в режиме непрерывного мощного 
СО2-лазерного излучения лазерной  наплавки 
металлоизделий, определяемые параметрами 
технологических установок и теплофизическими 
свойствами материалов, и представил анализ 
технических характеристик отечественных 
лазерных технологических установок. 

К моменту защиты докторской диссертации 
Геннадий Николаевич уже восемь лет работал в 
Нижегородском государственном техническом 
университете. В начале 1990-х годов там была 
открыта специальность «Материаловедение в 
машиностроении» для подготовки специалистов 
в области металловедения, знающих методы 
высокоэнергетического воздействия для 
различных видов обработок поверхностей 
деталей — упрочнения, легирования, наплавки, 
резки, сварки. Главным специалистом региона 
в этом направлении был Г.Н. Гаврилов, и 
проректор по научной работе НГТУ В.Г. Петриков, 
заведующий кафедрой «Материаловедение 
и технологии новых материалов», пригласил 
его в университет возглавить это научное 
направление. 

— В технический университет я пришел 
из «Сириуса» в 1994 году: сначала доцентом 
кафедры «Материаловедение и технологии 
новых материалов», а через пять лет стал ее 
заведующим, — говорит ученый. — В задачи 
кафедры наряду с обучением студентов входили 
в том числе разработка и распространение 
информации о лазерных технологиях. В 
эти годы при научной поддержке кафедры 
производственный участок лазерных 
технологий был открыт на Павловском 
автобусном заводе. Сейчас и представить себе 
невозможно, как раньше обходились без них! 
Примеру Павловского автобусного последовали 
и другие предприятия. Один из мощных 
участков, оснащенных высокоэнергетическим 
оборудованием, был создан на Горьковском 
металлургическом заводе. В наши дни в 
Нижнем Новгороде работают десятки лазерных 
производственных участков на предприятиях 
разных форм собственности. 

Следует отметить, что моим основным 
условием для работы на кафедре стала 
возможность организации лаборатории 
лазерных технологий. Ректор Константин 
Никитич Тишков пошел мне навстречу, добился 
финансирования, и лаборатория была создана. 
Ее мощности составляли три лазерные установки 
и комплект технологической оснастки.  

Как и на авиационном заводе и в «Сириусе», 
в техническом университете я обрел верных 
коллег-единомышленников. Это были люди 
с прекрасной научной интуицией, умением 
генерировать идеи и доводить их до логического 
завершения. Они вложили огромный труд в 
становление меня как серьезного ученого 
и руководителя научного коллектива. Если 
я начну называть их всех, то мой рассказ 
рискует выйти за рамки журнальной статьи. 
Мы вместе готовили и готовим специалистов, 
выполняем исследования, разрабатываем 
технологии, пишем книги и учебные пособия, 
участвуем в конференциях и симпозиумах, 
проводим конкурсы, публикуем научные работы 
в высокорейтинговых журналах, защищаем 
диссертации. 

А в конце 2023 года лаборатория 
лазерных технологий, организованная мной 
на кафедре, повысила свой ранг до Центра 
лазерных и аддитивных технологий. Это 
стало свидетельством высокого признания 
руководством университета достижений 
сотрудников кафедры и того, что лазерные 
технологии стали своеобразным показателем 
уровня научно-технологического развития 
страны.

В НГТУ им. Р.Е. Алексеева Г.Н. Гавриловым 
основано новое научно-учебное направление — 
лазерное материаловедение, ставшее основой 
для подготовки специалистов в области 
разработки и практического использования 
высокоэффективных лазерных технологий 
обработки металлических материалов в 
различных отраслях промышленности и научных 
направлениях. Им опубликовано более 180 работ 

 Поздравление ректоратом НГТУ профессора Геннадия 
Николаевича  Гаврилова с государственной наградой — 
«Заслуженный работник высшей школы Российской 
Федерации»

 Г.Н. Гаврилов 
с  аспирантом 
Евгением 
Баженовым 



19«ПОИСК-НН» № 1 (273), 2024

в научно-технических российских и зарубежных 
изданиях и межвузовских сборниках, в трудах 
российских и международных конференций, 
подготовлены 10 книг, включая учебные 
пособия и монографии, получено 22 патента. 
Предметом особой гордости ученого является 
учебное пособие «Материаловедение. Теория и 
технология термической обработки», вышедшее 
под редакцией Г.Н. Гаврилова и академика РАН 
Е.Н. Каблова. В 2019 г. в Вене на выставке «BUCH 
WIEN 2019», организованной Международной 
ассоциацией ученых, преподавателей и 
специалистов, это издание было удостоено 
золотой медали. 

Геннадий Николаевич занимается не 
только научной работой и преподавательской 
деятельностью на кафедре. Он, будучи в курсе 
всего, чем «живут» лазерные технологии,  
является членом Лазерной ассоциации РФ, 
в   разное время состоял в Коллегии нацио-
нальных экспертов государств-участников СНГ 
по лазерам и лазерным технологиям, работал 
руководителем Приволжского регионального 
отделения научно-методического совета 
по материаловедению и технологии 
конструкционных материалов Министерства 
науки и образования РФ, членом редколлегии 
журнала «Технология металлов», членом 
двух диссертационных советов. По мнению 
ученого, участие в работе этих структур 
позволяет сотрудничать с металловедами  
всей страны и проблем, например, с 
проведением исследований, организацией 
семинара, получением рецензии или отзыва, 
не  возникает — все давно знакомы между собой. 

— Есть неплохой опыт сотрудничества и с 
зарубежными учеными, — говорит Геннадий 
Николаевич. — С начала 2010-х годов немецкие 
коллеги четыре раза, ежегодно, приглашали 
меня для консультаций по обработке металлов 
лазерным излучением. Они располагали тогда 
новейшим лазерным оборудованием, но при 
адаптации его к обработке металлических 
материалов были сложности. Я сотрудничал 
в те годы с одной из лазерных фирм Германии 
LIMO Lissotschenko Microoptik GmbH и с 
профильными кафедрами Дортмундского 
технического университета и Высшей 
технической школой Аахена. Довелось мне 
также и два года преподавать в Дортмундском 
техническом университете, вести занятия для 

русскоговорящих студентов по металловедению 
и лазерным технологиям. Любопытно, что 
немецкие коллеги «вычислили» меня по 
отечественным публикациям и работам, 
хранящимся в Библиотеке Конгресса США. 
Немецкие партнеры тоже приезжали в 
Нижний Новгород, посещали наш университет. 
Кроме научного, практическим результатом 
нашего взаимодействия стала организация 
в цехе пористого проката Выксунского 
металлургического завода лазерного 
технологического участка по обработке 
изделий, произведенных методом порошковой 
металлургии, с использованием лазерной 
установки фирмы LIMO и технологиями, раз-
работанными в лазерной лаборатории нашей 
кафедры в НГТУ. Наше общее дело не пропало. 
В конце 2023 года мы с сотрудниками кафедры 
ездили на Выксунский металлургический завод 
и договорились с руководством о продолжении 
работ и расширении сотрудничества. 

Среди деловых партнеров лазерной 
лаборатории кафедры — не только Выксунский 
металлургический завод. Сотрудники лазерной 
лаборатории под руководством Г.Н. Гаврилова  
выполняют научно-исследовательские работы 
по договорам со многими предприятиями. Так, 
только за последнее время ими выполнены 
договорные работы на более, чем 18 миллионов 
рублей для предприятий ПАО «Русполимет» 
(Кулебаки), АО «ВМЗ» (Выкса), ПАО «ЗИП» 
(Нижний Новгород), ООО «ПЕНОПЛЕКС» 
(Заволжье) и других предприятий области. 
Результаты исследований и практические 
разработки Г.Н. Гаврилова нашли применение в 
металлургическом производстве и в различных 
отраслях машиностроения. Он является автором 
и разработчиком востребованного научного 
направления в отечественной практике — 
лазерного упрочнения механообрабатывающего 
и штампового инструмента из высоко-
легированных сталей и быстрорежущих сплавов 
на железо-вольфрамовой основе. 

Г.Н. Гаврилов награжден Почетной грамотой 
Министерства образования РФ, в 2017 г. ему было 
присвоено почетное звание «Почетный работник 
сферы образования Российской Федерации». А 
летом 2023 г. в Нижнем Новгороде, в Бальном 
зале усадьбы Рукавишниковых, состоялась 
церемония вручения государственных наград 
жителям региона за достигнутые успехи и 

 Г.Н. Гаврилов 
удостоен 
Почетного звания 
«Заслуженный 
работник высшей 
школы Российской 
Федерации». 
Г.Н. Гаврилов 
и заместитель 
губернатора 
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Петр Банников 
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награждения 
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Рукавишниковых
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многолетний добросовестный труд. Среди 46 
награжденных был и Геннадий Николаевич 
Гаврилов, удостоенный Почетного звания 
«Заслуженный работник высшей школы 
Российской Федерации» за заслуги в научно-
педагогической деятельности и подготовке 
квалифицированных специалистов.  

— Меня радует, что практически все 
мои ученики, специалисты-металловеды, 
востребованы в научной работе и на 
производстве,  — отмечает Геннадий Нико-
лаевич. — Они успешно работают в самых разных 
секторах экономики. И не только в России,  
но и за рубежом. Ректор нашего университета 
Сергей Михайлович Дмитриев, будучи в ко-
мандировке в Китае в городе Чэнду, встретил 
однажды моего бывшего магистранта, 
ныне научного сотрудника НИИ, и тот тепло 
отзывался о годах учебы на нашей кафедре. 
А  колумбиец Вилсон Албейро Кастро 
специально освоил русский язык и приехал 
в Нижний Новгород для  изучения лазерных 
технологий и подготовки кандидатской 
диссертации. Он окончил здесь магистратуру, 
аспирантуру, и его кандидатская диссертация 
на тему «Разработка технологии лазерного 
термического упрочнения и   легирования ста-
лей с целью повышения эксплуатационного 
ресурса изделий» получилась довольно  
сильной.  А всего я подготовил 10  кандидатов 
технических наук и сейчас являюсь 
руководителем пяти аспирантов и научным 
консультантом по докторской диссертации. 

Не зря говорится: «Молодость дается для 
того, чтобы наработать авторитет, а в зрелые 
годы этот авторитет будет работать на тебя». 
Лет мне немало, но работать мне по-прежнему 
интересно и легко, так как это неотъемлемая 
часть моей жизни. 

Закончить рассказ про Г.Н. Гаврилова 
лучше всего строками из книги «Твои, Россия, 
имена», изданной в 2008 г. и рассказывающей 
о нижегородцах, вносящих заметный вклад 
в развитие региона. Одна из глав посвящена 
Геннадию Николаевичу, и он пишет про себя так: 

«Свою жизнь я рассматриваю как периоды, 
поделенные невидимым излучением лазера. Что 
это — судьба, провидение? Неважно. Главное, что 
я работаю для науки, имею прекрасных учителей, 
наставников, коллег, друзей, детей, внуков.

Еще многое не сделано. Дальнейшая 
работа в области использования высоких 
технологий — вот ближайшие цели. Вся моя 

жизнь складывается из анализа существующих 
технологий, их корректировки и разработки 
новых. Когда-то давно я сам себе установил 
принцип — все подвергать сомнению. Чтобы 
получить необходимый результат, надо знать 
различные точки зрения, уметь их анализировать, 
искать истину, доказывать собственную точку 
зрения. Я и своих студентов учу так же. И если мне 
на экзамене отвечают только по моим лекциям, 
отправляю студентов изучать и другие научные 
источники. Пытливость ума, любознательность, 
поиск, исследования, анализ существующего, 
критика — составляющие причины рождения 
новых процессов, которые будут применимы в 
любых производственных задачах и науке.

А мне предстоит сделать еще многое — 
готовить молодых специалистов всех уровней, 
помогать в защите диссертаций, продолжать 
свои научные исследования. Время не ждет!» 

Г.Н. Гаврилов родился в 1942 г. в с. Болобоново Пильнинского 
района Горьковской области в рабочей семье. В 1965 г. окончил 
Горьковский политехнический институт им. А.А. Жданова.
Член ряда федеральных, региональных и общественных 
организаций, деятельность которых связана с 

материаловедением и лазерными технологиями, в том числе член 
Инженерно-технологической академии Чувашской Республики. 
Награды: медаль «Ветеран труда», Почетная грамота Законодательного 
собрания Нижегородской области, почетное звание «Почетный работник 
сферы образования Российской Федерации», Почетная грамота 
Министерства образования РФ, почетное звание «Заслуженный работник 
высшего школы Российской Федерации» .
Женат, трое детей и четверо внуков. Старшая дочь Галина, став по примеру 
отца металловедом, долгое время работала на авиастроительном 
заводе «Сокол» в службе главного металлурга специалистом по 
технологии термической обработки. Сын Алексей учился в аспирантуре 
НГТУ по специальности «Металловедение», но впоследствии увлекся 
информационными технологиями и работает в этой отрасли. Младшая 
дочь Людмила по окончании Нижегородского филиала Московского 
гуманитарного университета работает психологом. 
Хобби: Путешествия, фотография, симфоническая музыка.

 Ректор НГТУ им. Р.Е. Алексеева С. М. Дмитриев 
на заседании Ученого совета вручает Г. Н. Гаврилову 
нагрудный знак «Заслуженный работник высшей школы 
Российской Федерации» 

 Г. Н. Гаврилову 
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готовить молодых 
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и продолжать свои 
научные 
исследования  
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Центр лазерных и аддитивных технологий 
(Центр ЛиАТ) образован на базе 
лаборатории лазерных технологий 

кафедры «Материаловедение‚ технологии 
материалов и термическая обработка метал-
лов» Института физико-химических технологий 
и   материаловедения с 1 декабря 2023 г. в 
целях совершенствования организационной  
структуры НГТУ им. Р.Е. Алексеева и в 
соответствии с  решением Ученого совета уни-
верситета от 31 октября 2023 г. Руководителем 
Центра ЛиАТ назначен д.т.н., профессор  
кафедры «Материаловедение‚ технологии 
материалов и термическая обработка 
металлов», заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации Геннадий 
Николаевич Гаврилов. В настоящее время им 
разрабатывается положение, в котором будут 
прописаны правовые обязанности руководи -
теля центра и исполнителей работ.

Основными направлениями деятельности 
нового структурного подразделения станут: 
осуществление научно-технической деятель-
ности в области высокоэнергетических 
лазерных и аддитивных технологий; разра-
ботка базовых технологических про-
цессов высокоэнергетической обработки 
металлических материалов на принципах ин-
новационного физического металловедения; 
организация научно-исследовательской работы 
студентов и аспирантов, в том числе обучающих-
ся по системе «Передовая инженерная школа» 
(ПИШ) актуальным направлениям создания 
высокоэффективных наукоемких технологий с 

использованием концентрированных потоков 
энергии лазерного излучения и аддитивных 
технологий; обеспечение возможности 
использования программных пакетов 
численного моделирования, разработанных 
при анализе и сопоставлении расчетных и 
экспериментальных данных. 

Преобразование лаборатории лазерных 
технологий в Центр ЛиАТ не означает 
простого повышения ее статуса. Организация 
специализированного научного центра, ориен-
тированного на разработку и внедрение 
самых передовых технологий и одновременно 
занимающегося подготовкой кадров, 
соответствует направлению развития универ-
ситета как лидера в области инженерного 
образования не только Приволжского 
федерального округа, но и России в целом 
в  оответствии с запросами высокотехнологич-
ных отраслей промышленности. Большое  
внимание созданию Центра ЛиАТ уделяют  
ректор НГТУ Сергей Михайлович Дмитриев 
и проректор по научной работе Андрей 
Александрович Куркин. 

По словам Геннадия Николаевича Гаврилова, 
лазерные технологии проникают в настоящее 
время во все сферы нашей жизни, не говоря 
уж о промышленности: лишь очень неопытный 
директор или нерадивый главный инженер 
не понимают необходимости использования 
высокоэнергетического высокоэффективного 
лазерного технологического оборудования. Это 
позволяет осуществлять различные трудоемкие 
операции в заготовительных производствах 

Создание в Нижегородском государственном техническом университете 
имени Р.Е. Алексеева Центра лазерных и аддитивных технологий будет 
способствовать дальнейшему развитию лазерного направления в рамках 
научной школы материаловедения и содействовать региональным 
предприятиям и научным учреждениям в освоении технических новшеств 
при реализации их инновационных проектов

Век лазерных технологий
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представляют 
собой не только 
передний край 
развития 
инженерной мысли 
человечества, но и, 
образно говоря, 
четвертую на 
данный момент 
времени 
техническую 
революцию
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или сварочные процессы с  помощью лазерных 
технологий с более высоким уровнем 
энергетического воздействия. Так, совсем 
недавно в новый Центр ЛиАТ обратился 
представитель одного из нижегородских 
заводов с просьбой провести определенные 
исследования и разработать на их основе 
технологию изготовлению деталей с узкими 
тонкими надрезами на их поверхности. Такие 
аккуратные прецизионные надрезы можно 
сделать только лазером. И по результатам 
обсуждения было принято решение, что 
коллектив Центра ЛиАТ разработает для них 
новую технологию использования испарения 
металла под воздействием лазерного 
луча для образования таких туннельных  
пазов. В  составе работ по договору преду-
сматривается организация на этом заводе 
производственного участка, и исследователи 
НГТУ, определив, какими параметрами должна 
обладать лазерная установка, помогут им 
приобрести эту установку, спроектируют 
оснастку и после ее изготовления наладят 
поточное производство деталей с требуемой 
геометрической формой и физико-меха-
ническими свойствами. Работа рассчитана на 
полтора года. 

Центр ЛиАТ предусмотрено оснастить 
новыми и более эффективными моделями 
лазерных установок и другим оборудованием 
для проведения научно-исследовательских 
работ в области лазерных аддитивных 
технологий, что вполне возможно осуществить 
в рамках программы «Приоритет 2030». 
Исследовательским и ПИШ-образовательным 
программам университета можно будет придать 
вектор в сторону разработки и использова ния 
комбинированных технологий обработки ме-
таллоизделий с помощью лазерного излучения: 
использовать лазерное излучение совместно 
с  низкотемпературной плазмой, с диффузион-
ной химико-термической обработкой и другими 
видами наукоемких технологий обработки.

— Я убежден, что за лазерными технологиями 
будущее. Они представляют собой не только 
передний край развития инженерной мысли 
человечества, но и, образно говоря, четвертую 
на данный момент времени техническую 
революцию,  — подчеркивает руководитель Цен-
тра ЛиАТ. — До XVIII столетия люди занимались 
приручением энергии ветра и пара, XIX век — 
время освоения электроэнергии, XX век — период 
освоения атомной энергии, а XXI век   — это, без 
сомнения, век лазерных технологий. 

Строительство станции метро «Сормовская» будет способствовать 
интеграции центров деловой, учебной и досуговой активности Нижнего 
Новгорода и синхронизации движения пригородных поездов Заволжского 
направления и городского общественного транспорта

Сормовское метро — новый взгляд

Вопросы строительства станции метро 
«Сормовская» и роль метро в развитии 
Сормовского района обсуждались на 

круглом столе «Сормовское метро — новый 
взгляд», состоявшемся на площадке ННГАСУ. 

Станция «Сормовская» расположится  
в 400 м от пересечения ул. Щербакова и ул. 
Станционной в районе железнодорожной 
остановки «Сормово». Здесь будет создан 
транспортно-пересадочный узел, чтобы 
жители Балахны и Заволжья могли пересесть 
с электрички на метро и добраться до 
центра города и обратно, а нижегородцы, 
пересаживаясь на метро, смогут оставлять 
свои автомобили на парковке. Плюс этого 
варианта в том, что нет необходимости сносить 
существующую застройку и перекладывать 
инженерные сети, как это пришлось бы 
делать в случае строительства метро в центре 
Сормова: перекрывать ул. Коминтерна и ул. 
Культуры, прерывать трамвайное движение и 
предпринимать другие действия, усложняющие 
жизнь нижегородцев.

Студенты ННГАСУ и других вузов, живущие 
в Сормовском районе, выступили за создание 
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 ННГАСУ не мог не включиться в серию круглых столов 
касательно строительства станции метро «Сормовская». 
На фото: проректор по проектной деятельности ННГАСУ  
Светлана Лихачева

нового транспортно-пересадочного узла на ул. 
Станционной. 

— Наш университет не мог не включиться 
в серию круглых столов касательно строи-
тельства новой станции метро в Нижнем 
Новгороде. Порядка 150 наших студентов живут 
в Сормовском районе. В непогоду, особенно 
в  период загруженных дорог и проблем с 
наземным общественным транспортом, им 
сложно добираться к месту учебы. Одно 
из конкурентных преимуществ нашего 
университета по сравнению с другими вузами 
региона заключается в том, что все учебные 
корпуса находятся в шаговой доступности от 
станции метро «Горьковская». Строительство 
метро в Сормово расширит возможности 
выбора места жительства, учебы и работы,    — 
подчеркнула проректор по проектной 
деятельности ННГАСУ Светлана Лихачева. 

О развитии района по окончании строи-
тельства станции рассказал первый замести-
тель главы администрации Сормовского  
района Алексей Зайцев. 

— Прежде всего стоит отметить сокращение 
времени перевозки пассажиров. Метро 
привлечет в район новые инвестиции для его 
дальнейшего развития. Сегодня возникают 
вопросы по изъятию земельных участков 
и благоустройству территории, на которой 
будет расположена станция и на которой 
сейчас находятся гаражи, свалки и склады. 
Молодые инженеры и специалисты могут 
посодействовать застройке этой территории, так 
как здесь возможно создание индустриального 
парка. Надеемся, что проект будет реализован 
до конца 2026 года, а в будущем метро продлят 
до Седьмого микрорайона, — отметил Алексей 
Зайцев.

Генеральный директор АО «Нижегород-
метропроект» Сергей Горбунов пояснил, что 
возможность продолжить строительство метро 
в нашем городе, которое было начато в 80-х годах 
XX в., появилась благодаря инфраструктурному 
кредиту из федерального бюджета.  

— Сормовский пятачок насыщен ком-
муникациями, как и площадь Свободы, и 
строительство станции метро в центре 
Сормова влечет за собой множество проблем. 
Выбор места для станции «Сормовская» 
удачен, поскольку создание транспортно-
пересадочного узла минимизирует 
транспортные неудобства и сохранит 
исторические здания в центре Сормова. 
Расстояние от будущей станции подземки до 
развязки улица Коминтерна — улица Культуры 
составит около 500 метров, шесть-семь минут 
пешком, — сообщил Сергей Горбунов. 

По словам начальника пассажирской 
службы АО «ВВППК» Леонида Тихонова, 
пригородным сообщением пользуется 
множество людей, и идея совместить железную 
дорогу с метро, то есть строительство цепочки 
«пригородный поезд — городская электричка — 
метрополитен», подтолкнет к развитию северо-
западную часть нижегородской агломерации. 

— Уже сейчас есть шесть поездов, которые 
ходят по маршруту Балахна — Вад и связывают 
не только Седьмой микрорайон и центр Сормова, 
но и более дальние территории. По нашим 
оценкам, к этим шести поездам добавятся еще 

минимум двенадцать, и мы сможем предложить 
перемещение из Балахны в Нижний Новгород  
как в сторону станции «Сормовская», так и 
в сторону станции «Московская», поскольку 
есть вторая ветка из пригорода с интервалом 
движения поездов 10 минут. Причем 
«Сормовская» в  данном случае в приоритете 
по времени. Электричка от Балахны до Починок 
идет 23 минуты. Сейчас она ходит один раз 
в 30 минут, после строительства станции будет 
ходить один раз в 15 минут, время ожидания 
снизится с 20 до семи минут. У пассажиров 
из  Балахны появится возможность через 
35  минут оказаться уже на станции метро. 
Далеко не все жители Нижнего Новгорода могут 
добраться за 35 минут до ближайшей станции 
метро.

По его словам, в ближайшие месяцы в регион 
придут четыре новых подвижных состава, 
сейчас ведутся работы по переустройству 
станции «Починки», чтобы она стала 
полноценным пересадочным пунктом. Метро 
в Сормово позволит развивать транспортную 
систему всего района. Конечной станцией 
будет не «Варя», а станция «Сормово». В период 
строительства новой станции «Варя» будет 
закрыта, а количество поездов увеличено. 
«Сормовская» станет в Нижнем Новгороде 
еще одной станцией, строительство которой 
будет вестись по принципу «сухие ноги». Первой 
такой станцией была «Горьковская», — пояснил 
Леонид Тихонов. 

Круглый стол был организован 
«Российской газетой» совместно с Российским 
экологическим движением «РЭД» и АО 
«Моспромпроект» (ГК  «Моспроект-3») и 
состоялся в конце декабря 2023 г. 
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СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Demo Day состоялся в  конце декабря в  трех 
федеральных округах: в  Приволжском 
федеральном округе (в  городе Кстово 

Нижегородской области), в  Уральском феде-
ральном округе (в  городе Муравленко 
Ямало-Ненецкого автономного округа) 
и  в  Сибирском федеральном округе (в  городе 
Томск). Участниками этого яркого публичного 
мероприятия стали студенты образовательных 
организаций высшего и  среднего профес-
сионального образования и  учащиеся средних 
школ.

Хакатон «Реактор Знаний», организованный 
в  рамках программы социальных инвестиций 
СИБУРа «Формула хороших дел»  — это 
мультиформатный проект, направленный 
на  формирование экосистемы для сохранения 
и  развития комплексных навыков и  практи-
ческих компетенций в  сфере технологического 
и  инновационного предпринимательства 
у  молодежи с  элементами профориентации 
и игровыми алгоритмами.

Площадкой проведения Demo Day 26 декабря 
2023 г. стал Кстовский нефтяной техникум 
им.  Б. И.  Корнилова (КНТ им.  Б. И.  Корнилова). 
Руководителем этой площадки выступила 
к. э.н., преподаватель техникума, доцент 
Ирина Викторовна Гарахина. В  мероприятии 
участвовали студенты первых-третьих курсов 
КНТ им. Б. И. Корнилова.

«От Demo Day я  ожидаю, что и  участники, 
и  организаторы плодотворно поработают: 
будет много необычного, нового и интересного! 
У  вас есть уникальная возможность 
проявить себя творчески и  профессионально, 
каждому я  желаю удачи и  с  нетерпением 
жду итоговые работы каждой из  команд», — 
напутствовала участников директор ГБПОУ 
«КНТ им.  Б. И.  Корнилова» Татьяна Валерьевна 
Разина.

Участники Demo Day в  рамках хакатона 
«Реактор Знаний» разрабатывали интер-
активную иллюстрацию с  применением AR/
VR технологий, отражающие историю города 
и  предприятия СИБУР. Одним из  заданий 
стало создание интерактивной инсталляции 
с применением AR/VR технологий, отражающей 
историю города Кстово и предприятия СИБУР.

Интерактивной инсталляцией могли стать:
—  представление истории с  оживлением 

объектов с помощью AR/VR;
—  игра с дополненной реальностью;
—  оживление фотографий и рисунков;
—  создание виртуальных арт-объектов, 

привязанных к  локации в  городе или 
на предприятии;

—  оживление книг с историей города, сказок, 
былин или истории предприятия СИБУР.

В финале мероприятия участники пред-
ставили экспертному сообществу кейсовые 
решения и получили оценку своих идей:

Первое место заняла команда «Энергетики» 
обучающихся третьего курса Кстовского 
нефтяного техникума им.  Б. И.  Корнилова 
по  специальности «Техническая эксплуатация 
и  обслуживание электрического и  электро-
механического оборудования (по  отраслям)» 
с  проектом «AR-интерактив для повышения 
интереса к  техническому образованию 
и  возможность попробовать себя в  роли 
специалистов». Например, попробовать сделать 
ровный шов сварщика, подключить провода 
электроэнергии, отремонтировать станок.

Второе место заняла команда «Земляники» 
обучающихся второго курса Кстовского 
нефтяного техникума им.  Б. И.  Корнилова 
по специальности «Экономика и бухгалтерский 
учет» с туристическим AR-проектом по истории 
города Кстово. Участники проекта предложили 
создать визуализации важных элементов 
города и  в  игровой форме знакомить с  ними 
зрителя. Например, рассказать о  названии го-
рода, визуализируя в  дополненной реальности 
поле с земляникой на главной площади. Каждая 
ягодка  — это отдельный элемент истории 
и  событий города. Среди объектов, которые 
пользователь может посетить в  рамках 
игрового AR-проекта, есть и  площадь Мира, 
и  здание Международной академии спорта, 
и  предприятия СИБУРа, и  Кстовский нефтяной 
техникум им.  Б. И.  Корнилова. И  на  каждой 
локации — своя интерактивная история и игра.

Третье место заняла команда «Три полоски» 
обучающихся третьего курса Кстовского 
нефтяного техникума им.  Б. И.  Корнилова 
по  специальности «Техническая эксплуатация 
и  обслуживание электрического и  электро-
механического оборудования (по  отраслям)» 
с  проектом «Обучение истории в  школе 
в классах виртуальной реальности».

Команды лучших знаний
Три команды Кстовского нефтяного техникума им. Б.И. Корнилова стали 
победителями Demo Day, состоявшегося при поддержке предприятия СИБУР 
в рамках мультиформатного проекта «Хакатон «Реактор Знаний» 

 Студенты Кстовского нефтяного техникума им. Б.И. Корнилова —  
участники Demo Day
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Экспертное сообщество хакатона высоко 
оценило проекты студентов Кстовского 
нефтяного техникума, наградив победителей 
пакетом комплексной методической 
экспертной поддержки проекта сроком на  два 
месяца, а также памятными призами.

Помимо работы в  командах для ребят 
были организованы тематические лекции, 
ведущими которых стали эксперты 
в  области AR/VR технологий, молодежного 
предпринимательства и  устойчивого развития 
бизнеса.

Лекцию «Как запустить технологический 
стартап» прочитала предприниматель, 
основатель производства зарядных 
станций для электромобилей «Зарядная 
станция», общественный представитель АСИ 
по  молодежному предпринимательству, член 
Совета трека «Росмолодежь.Бизнес» Светлана 
Андрианова.

Президент AVRA Ассоциации AR/VR 
и  интерактивных технологий, основатель 
международного бизнес-форума AVRA Days, 
эксперт фонда содействия инновациям, 
программы пилотного тестирования 
инновационных решений в  городе Москве, 
куратор и  разработчик Российской 
национальной стратегии развития технологий 
VR/AR для АНО «Цифровая экономика» 
Екатерина Филатова прочитала лекцию 
«Эффекты для бизнеса и  потребителя 
от  применения технологий виртуальной 
и  дополненной реальности в  образовании, 
промышленности, медицине и  развлечениях. 
И  немного про концепцию метавселенной, как 
она связана с технологиями AR/VR2».

Третьим спикером стала директор АНО 
«Центр устойчивого развития», член Совета 
АНО по развитию экономики замкнутого цикла 
и  экологии, член Совета АНО по  устойчивому 
развитию бизнеса, корпоративной социальной 
ответственности и  волонтерству Мария 
Сиротинина с  лекцией на  тему «Ресурсы, 
нетворкинг и презентация своего стартапа».

«В первую очередь хотим поблагодарить 
организаторов и  спикеров мероприятия 
за  проделанную работу. Нам было очень 
интересно, мы узнали много нового 
и  надеемся, что они еще раз к  нам приедут. 
Все очень понравилось, все ребята проявили 
себя и  классно поработали!», — поделилась 
впечатлениями от  Demo Day капитан команды 
«Земляники» Дарья Светлова.

«Для меня было в  новинку поучаствовать 
в  таком проекте, и, конечно, приятно занять 

одно из  призовых мест. Это очень интересное 
и  познавательное мероприятие, да  и  сама 
задумка мне очень понравилась», — поддержала 
Дарью коллега по команде «Земляники» Мария 
Фирова. 

Программа социальных инвестиций СИБУРа «Формула 
хороших дел» стартовала 1 февраля 2016 г. во всех ключевых 
городах деятельности компании и осуществляется по семи 
направлениям, которые охватывают наиболее важные 
общественные сферы: развитие городов, образование и наука, 

спорт и здоровый образ жизни, охрану окружающей среды, сферу 
культуры, волонтерство и инклюзию.

 Презентация 
кейсового 
задания 
экспертам

 Спикеры хакатона «Реактор Знаний»

 Решение кейсовых задач 

 Команда «Земляники»  Команда «Три полоски»  Команда «Энергетики»



26

НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

Инновационную технологию получения 
оптических материалов для компактных 
лазерных установок Институт приклад-

ной физики РАН (ИПФ РАН) разработал при 
грантовой поддержке Нижегородского научно-
образовательного центра (НОЦ).

Нижегородские ученые научились 
выращивать небольшие кристаллы, которые 
используются при изготовлении ячейки 
Поккельса индустриальным партнером  — 
региональным предприятием ООО «Мелситек». 
Ячейка Поккельса служит для контроля 
светового потока с  помощью подаваемого 
напряжения. Она необходима для управлений 
параметрами получаемого лазерного луча  — 
формой импульса, состоянием поляризации 
света, фазовыми характеристиками.

Полученные ячейки ООО «Мелситек» 
планирует использовать для замены импортных 
аналогов при производстве собственного 
медицинского оборудования.

«Кооперация ИПФ РАН и  компании 
«Мелситек»  — хороший пример трансфера 
технологий, кооперации науки и  бизнеса. 
Государство в  лице НОЦ помогает научной 
организации в реализации проекта, а полученный 
продукт внедряется на  предприятии реального 
сектора экономики. Создание таких цепочек  — 
одна из  задач Нижегородского научно-
образовательного центра»,  — подчеркнул 
заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Саносян.

Замгубернатора отметил, что разработка 
играет важную роль для достижения 
технологического суверенитета страны, так как 
позволяют снизить зависимость от  поставок 
иностранных компонентов.

Заместитель директора ИПФ РАН по научной 
работе Михаил Стародубцев рассказал, 
что институт занимался выращиванием 
крупногабаритных кристаллов в  течение 
нескольких десятков лет, а  для освоения 
технологии производства мелкогабаритной 
оптики необходимо было выделить 
дополнительные ресурсы  — оборудование 
и сырье.

«Работая над большими оптическими 
элементами, мы довели качество кристал-
лического материала до  такого высокого 
уровня, что смогли заняться развитием мелкой 
кристаллической оптики. Большое значение 
сыграла наша победа в  конкурсе научно-
технических проектов НОЦ, на средства которого 
была расширена лаборатория и  докуплено 
оборудование и  ресурсы для выращивания 
мелкогабаритных кристаллов. Это помогло 
нам масштабировать выпуск и  вместе 
с  индустриальным партнером выйти на  рынок 
лазерного оборудования»,  — пояснил Михаил 
Стародубцев.

Потенциальный объем производства мелко-
габаритных кристаллов в  ИПФ РАН  — до  одной 
тысячи штук ежегодно. Их использование 
возможно при производстве медицинского 
и любого другого лазерного оборудования.

«Разработанная при поддержке НОЦ 
технология позволяет производить конку-
рентоспособную продукцию. Стоимость оте-
чественных мелкогабаритных кристаллов 
в  полтора-два раза ниже импортных аналогов. 
Предварительные испытания показали, что 
при этом качество совершенно не  страдает», — 
сообщил разработчик технологии, заведующий 
отделом элементной базы лазерных систем 
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мелкогабаритных 
кристаллов 
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Кристаллы науки
ИПФ РАН при поддержке Нижегородского НОЦ создал технологию выращивания 
кристаллов для медицинских лазеров 
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НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

Высшие жирные спирты (ВЖС) являются 
ключевым сырьевым компонентом для 
производства поверхностно-активных ве- 

ществ, которые входят в состав бытовых 
моющих средств и косметики, а также приме-
няются во многих сферах экономики: в 
науке, строительстве, медицине, химической, 
горнодобывающей, нефтедобывающей промыш-
ленности и других отраслях. Директор ООО 
«Акрилхимпроект» (входит в ГК «Норкем») 
Владимир Хавкин рассказал, что высшие жирные 
спирты можно получить как из пальмоядро- 
во го и других масел, так и химическим способом. 

«Высшие жирные спирты для поверхностно-
активных веществ обычно закупаются за рубе-
жом, в основном в Юго-Восточной Азии. Везти 
сырье из этого региона далеко и дорого. Поэтому 
несколько лет назад мы создали технологию 
производства ВЖС из альтернативного ра-
стительного сырья, а теперь при поддержке 
гранта НОЦ создали собственную технологию 
синтеза спиртов химическим способом. Данная 
технология является первой в России, она 
позволит заместить импортные компоненты», — 
пояснил руководитель компании.

ГУ «Норкем» активно использует различные 
меры государственной поддержки. Предприя-
тия, входящие в группу компаний, являются 
участниками НОЦ, резидентами Инновационно-
го научно-технологического центра «Квантовая» 
долина», особой экономической зоны «Кулибин».

«Акрилхимпроект» является участником 
Нижегородского НОЦ с 2023 года, имеет 
значимый научный задел, широкий набор 
технологий и сотрудничает с собственным 
научно-техническим центром, который есть в 
распоряжении группы компаний. Надеемся, что 
компания разработает еще не одну уникальную 
для нашей страны технологию, в том числе в 
рамках грантовых конкурсов Нижегородского 
НОЦ. Такие конкурсы мы проводим ежегодно. 
С 2020 года поддержку получили авторы более 
70 проектов на сумму свыше 300 миллионов 
рублей», — отметил директор Нижегородского 
НОЦ Александр Тарасенко. 
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Сделано в Дзержинске 
Технологию получения синтетических высших жирных спиртов 
создали ученые дзержинского ООО «Акрилхимпроект» 
при грантовой поддержке Нижегородского НОЦ

Артем Прохоров.
Директор Нижегородского НОЦ Александр 

Тарасенко напомнил, что грантовые конкурсы 
Научно-образовательный центр проводит 
с 2021 г.

«Проект ИПФ РАН по  созданию технологии 
получения кристаллов для ячеек Поккельса 
стал одним из  12 победителей грантового 
конкурса Нижегородского НОЦ в 2023 году. Такие 
конкурсы для поддержки научных проектов 
наших участников мы проводим ежегодно. 
За все время поддержку получили авторы более 
70 проектов на  сумму более 300 миллионов 
рублей», — отметил Александр Тарасенко.

Нижегородский НОЦ  — один из  первых 
пяти научно-образовательных центров, 
созданных в  России в  рамках нацпроекта 
«Наука». Он реализуется с  2018 г., в  2021-
м был переформатирован в  нацпроект 
«Наука и  университеты» и  включил в  себя 
четыре федеральных проекта: «Развитие 
интеграционных процессов в  сфере науки, 
высшего образования и  индустрии», «Развитие 
масштабных научных и научно-технологических 

проектов по приоритетным исследовательским 
направлениям», «Развитие инфраструктуры для 
научных исследований и  подготовки кадров» 
и «Развитие человеческого капитала в интересах 
регионов, отраслей и  сектора исследований 
и разработок».

2022–2031 гг. объявлены в  России 
Десятилетием науки и  технологий, основные 
задачи которого  — привлечение молодежи 
в сферу исследований и разработок, вовлечение 
исследователей и  разработчиков в  решение 
важнейших задач развития общества, а  также 
повышение информированности россиян 
о  достижениях и  перспективах отечественной 
науки. 
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ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

Инновационный нижегородский стартап GardenSharing в сегменте АПК, 
направленный на разработку уникальной технологии выращивания сортовых 
растений методом аэропоники в условиях замкнутого микроклимата на базе 
модульных комплексов, полностью управляемых интеллектуальной системой 
с удаленным контролем, способен перевернуть подход к сити‑фермерству

Грядка с искусственным 
интеллектом 

Идея разработки автоматизированного 
комплекса по выращиванию любых 
ягод и овощей, который работает 

автономно и может управляться на расстоянии, 
принадлежит четырем нижегородским 
студентам, представляющим три вуза: 
Университет Лобачевского, Нижегородский 
кампус НИУ «Высшая школа экономики» и 
Нижегородский государственный архитектурно-
строительный университет. В команду стартап-
проекта входят: Максим Гирин — СЕО проекта, 
магистр бизнес-аналитики, отвечает за ИТ-
составляющие проекта и его стратегию; 
Игорь Сулялев — ведущий инженер проекта, 
физик-ядерщик, отвечает за проектирование 
ключевых систем модулей; Сергей Мазжеров — 
ведущий биоинженер проекта, специалист ИТ-
сектора, отвечает за системы выращивания и 
освещения; Михаил Лунев — ведущий аналитик 
проекта, магистр бизнес-аналитики, отвечает за 
финансовые и стратегические аспекты.

Ребята знакомы с детства и, став студентами, 
решили организовать совместный бизнес. Их 
компетенций было достаточно для запуска 
какого-либо крупного проекта, и выбор бизнес-
направления пал на агропромышленную 
сферу. Авторы проекта пришли к мнению, что 
выращивать овощи и фрукты круглый год, 
ухаживать за грядками и следить за урожаем 
удаленно с телефонов, не выходя при этом из 
дома, — мечта многих горожан, и решили ее 
воплотить. 

— GardenSharing претендует стать 
первым в России производством модульных 
агрокомплексов, круглогодично снабжающих 
жителей свежими ягодами и овощами. В основу 
проекта положена идея создания идеального 
микроклимата, изолированного от внешней 
среды, — рассказывает один из разработчиков 
комплекса Сергей Мазжеров. — Выращивать 
культуры предлагается в модульных 
агрокомплексах в больших контейнерах, 
которые представляют собой мобильные 
боксы от 500 до 1500 посадочных мест. Эти 
боксы работают по технологии аэропоники, 
то есть системы выращивания растений в 
воздушной среде без использования почвы, при 
которой растение буквально подвешивается 
в воздухе. В таком случае все питательные 
вещества высаженные культуры получают не 

из земли, а в виде аэрозоля. Для растений в 
модульных агрокомплексах возможно создать 
все необходимые условия, приближенные к 
природным: освещение с использованием 
специальных светодиодов, систему очистки 
и насыщения углекислым газом, функции 
для контроля микроклимата — от влажности 
воздуха до поддержания нужной температуры 
и перемешивания воздушных масс. Важно, что 
в помещениях планируется создавать условия, 
максимально комфортные для конкретных 
культур. Отмечу, что урожайность овощей и ягод, 
выращенных в таких условиях, в пять раз выше 
урожайности в обычных теплицах. Клубника 
или помидоры в наших мобильных боксах 
смогут созревать как на обычной грядке, но в 
любое время года, даже если за окном минус 40 
градусов. 

 По словам Сергея Мазжерова, предлагаемая 
технология работает автономно под 
управлением нейросети, которую разработали 
сами студенты. Искусственный интеллект 
будет собирать сведения о состоянии растений, 
климата, питательного раствора и отправлять 
их на удаленный сервер, где данные смогут 
обрабатываться и анализироваться. После 
получения этой информации владелец 
мобильного бокса сможет внести какие-

 Команда 
проекта 
GardenSharing. 
Слева направо: 
Михаил Лунев, 
Максим Гирин, 
Сергей Мазжеров
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либо коррективы на свое усмотрение. И все 
действия, связанные с процессом созревания 
овощей и фруктов, будут выполняться удаленно 
через специальное приложение на телефоне. 
Каких-либо других действий человека и 
его присутствие при созревании урожая не 
потребуется. На первом этапе ему достаточно 
посадить выбранную культуру, задать 
необходимые значения для ее выращивания 
(установить температуру воздуха, влажность) и 
готовиться собирать урожай. С другой стороны, 
система не так проста, как кажется на первый 
взгляд. В частности, для той же клубники важен 
период «наступления ночи»  —  плавного захода 
солнца с понижением температуры. Или, к 
примеру, изменение pH-раствора в зависимости 
от стадии роста и плодоношения. Это — целый 
набор сценарных планов, основанных на знании 
ботаники и современных агротехнологий. 

— Но вся наша технология полностью 
органична и натуральна, поскольку в ней не 
используется почва и, следовательно, нет среды 
для вредителей и бактерий, — продолжает 
Сергей Мазжеров.  — Владельцу бокса не 
придется применять пестициды и удобрения. 
Все, что нужно для хорошего урожая, —  это 
дары природы: очищенный воздух, свет, вода 
и минеральные удобрения, которые безопасны 
до такой степени, что питательный раствор 
аэропоники можно пробовать на вкус без 
опасений за здоровье. 

Финансирование разработки на первых 
порах инициаторы проекта взяли на себя.  
А  в 2022 г.  нижегородцы стали победителями 
конкурса «Студенческий стартап» федераль-
ного проекта «Платформа университетского 
технологического предпринимательства», 
организованного Фондом содействия 
инновациям, и выиграли один миллион рублей 
на развитие проекта. 

Ребята с удовольствием рассказывают 
о своем проекте на федеральном телевидении. 
В  прошлом году они стали финалистами 
реалити-шоу «Мой Стартап» на телеканалах 
«Россия-1» и  «Россия-24» и теперь еженедельно 
соревнуются с другими участниками 
за  выигрыш в один миллион рублей, который 
намерены вложить в свой агрокомплекс. 
Проект GardenSharing был представлен и на 
нижегородском ТВ. 

В настоящее время проект находится 
на стадии опытно-конструкторской работы 
(тестирование рабочего прототипа для 
выращивания клубники), и во втором квартале 
2024 г. разработчики намерены запустить в 
работу первые модули. После этого технология 
будет запатентована. Кроме того, сейчас ведутся 
переговоры с правительством Нижегородской 
области и рядом местных предприятий по 
вопросам размещения агрокомплексов в 
регионе с целью создания сети городских АПК. 

— Наши модули могут решить проблему 
поставок свежей ягодной и овощной 
продукции в любое время года даже в самые 
отдаленные регионы страны и доставить 
радость окружающим, — подчеркивает Сергей 
Мазжеров. — Возможно просто продавать 
готовые боксы или сдавать их в аренду 
ресторанам. На изготовление одного модуля 
уходит один-два месяца, стоимость одного 
модуля — от 1,2 до 1,8 миллионов рублей. В 
перспективе проект хотелось бы развивать 
в масштабах всей страны. Мы гордимся, что 
наша система уникальна и таких, полностью 
автоматизированных, комплексов в России еще 
нет. 

GARDENSHARING ПРЕТЕНДУЕТ СТАТЬ 
ПЕРВЫМ В РОССИИ ПРОИЗВОДСТВОМ 

МОДУЛЬНЫХ АГРОКОМПЛЕКСОВ, 
КРУГЛОГОДИЧНО СНАБЖАЮЩИХ ЖИТЕЛЕЙ 

СВЕЖИМИ ЯГОДАМИ И ОВОЩАМИ. 
В ОСНОВУ ПРОЕКТА ПОЛОЖЕНА ИДЕЯ 

СОЗДАНИЯ ИДЕАЛЬНОГО МИКРОКЛИМАТА, 
ИЗОЛИРОВАННОГО ОТ ВНЕШНЕЙ СРЕДЫ

 Для растений 
в модульных 
агрокомплексах 
возможно 
создать все 
необходимые 
условия, 
приближенные 
к природным
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Импульсом к организации этой выставки 
стала одноименная книга, написанная 
известным педагогом, краеведом, 

профессором кафедры ЮНЕСКО ННГАСУ, 
почетным гражданином Нижнего Новгорода, 
автором сотен публикаций, посвященных 
нашему городу и его культурному наследию, 
Татьяной Павловной Виноградовой. Книга  
вышла в 2022 г. в издательстве «Кварц» при 
поддержке правительства Нижегородской 
области.

Книжные маршруты по Нижнему на рубеже 
столетий и легли в основу экспозиции в 
манеже: слова буквально материализовались и 
превратились в старинные улочки. Посетители 
выставки-путешествия могут увидеть 
архивные фото- и видеоматериалы, а также 
множество предметов домашнего интерьера, 
принадлежавших нижегородцам тех лет, 
сохраненных их потомками и предоставленных 
для экспозиции. «Когда знакомишься с этой 
выставкой, начинаешь город понимать, а любить 
можно, когда понимаешь. А жить в любимом 
городе очень-очень хорошо и, может быть, даже 
счастливо», — подчеркивает Татьяна Павловна.

Выставка в манеже открылась в октябре 
2023  г. и с первых дней работы стала поль-
зоваться огромной популярностью. «Вместе  

с коллегами из Нижегородского художествен-
ного музея мы все эти месяцы наблюдали, какой 
интерес и живой отклик этот проект вызвал 
у  нижегородцев. Мы видели, как посетить манеж 
советуют друг другу пользователи соцсетей. 
Следили, как быстро разбирают билеты 
на  лекционную программу и театрализованную 
экскурсию... Все это привело нас к решению 
продлить работу выставки до 24 марта. Но мы 
не просто продлеваем работу экспозиции. Мы 
ее обновляем, добавляя раздел о театральном 
Нижнем», — отметила министр культуры 
Нижегородской области Наталья Суханова. 

В результате реэкспозиции к уже 
существующим разделам выставки добавили 
часть, посвященную нижегородской театральной 
культуре. Здесь посетители увидят фотографии 
здания городского Николаевского театра, в ко-
тором сейчас располагается Нижегородский 
государственный академический театр драмы 
им. М. Горького. На стендах размещены 
изображения будущего театра оперы и балета 
им. А.С. Пушкина — бывшего Народного дома, 
который открылся в 1903 г. концертом Федора 
Шаляпина. Интересны экспонаты, связанные 
с культурой посещения театра на рубеже XIX — 
XX вв.: веер, подаренный Федором Шаляпиным 
артистке Мариинского театра; лента, которую 
перерезали во время открытия театра драмы; 
цифровые копии афиш нижегородских театров. 
Помощь в реэкспозиции Нижегородскому 
государственному художественному музею 
оказали Русский музей фотографии 
и  Нижегородский государственный историко-
архитектурный музей-заповедник (НГИАМЗ). 
В  залах появились и афиши нижегород-
ских театров из фондов Государствен-
ного центрального театрального музея  
им. А. А.  Бахрушина.

Во время церемонии открытия театрального 
раздела посетители могли пообщаться с 
Николаем Ивановичем Собольщиковым-
Самариным — известным антрепренером, 
режиссером, педагогом, художественным 
руководителем Нижегородского (Горьковского) 
театра драмы, основателем Нижегородского 
ТЮЗа, а также с гимназистом Федором 
и  гимназисткой Мариной в аутентичных 
костюмах, собравшимися пойти на его 
спектакль. Эти роли исполнили актеры ТЮЗа. 

Кроме того, расширен раздел выставки, 
рассказывающий о деятельности зачи-
нателя российской публицистической фото - 
журналистики Максима Дмитриева и 

Гулять так гулять
Работа выставки‑путешествия «Гуляя по Старому Нижнему. Портрет города 
рубежа XIX — XX веков», открытой в манеже Нижегородского кремля, продлена 
до 24 марта. В конце января экспозиция пополнилась разделом, посвященным 
нижегородской театральной культуре 

 Николай 
Иванович 
Собольщиков-
Самарин 
и гимназисты 
Марина и Федор 
приглашают 
нижегородцев 
в театр.
Фото Александра 
Воложанина,  
photo.pravda-nn.ru

 Татьяна Павловна 
Виноградова 
и генеральный 
директор НГИАМЗ 
Юрий 
Владимирович 
Филиппов 
у театральных 
стендов выставки. 
Фото Александра 
Воложанина,  
photo.pravda-nn.ru

В 2024 году Нижний Новгород впервые в истории страны стал Культурной столицей России, победив в первом 
федеральном конкурсе «Культурная столица года». Эксперты оценивали сохранение историко-культурного наследия, 
уровень развития городской среды, театров и музеев, внедрение креативных индустрий и многое другое. Новый статус 
позволит Нижнему реализовать крупные «культурные» проекты, и о них мы будем рассказывать на страницах журнала. 

НИЖНИЙ НОВГОРОД — КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА РОССИИ
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 Выставка  
«АРТ МИР» — это 
всегда новые 
открытия, 
встречи 
с арт-звездами, 
заряд мотивации 
и площадка 
для создания 
проектов  
на весь год. 
Фото пресс-
службы 
Нижегородской 
ярмарки

основоположника жанра художественной 
фотографии Андрея Карелина. Обновлены 
также интерактивная экскурсионная программа 
с  участием актеров ТЮЗа и лекционная 
программа.

В манеже гостей ждет кинохроника о 

Нижнем Новгороде. В комнате, отсылающей 
к синематографу, который, кстати, впервые 
появился в Нижнем летом 1896 г. на ярмарке, 
представлены кадры территории города, 
затопленные во время весеннего половодья. 

Культурно-просветительский проект «АРТ 
МИР» (27 января — 4 февраля)  
позволяет одновременно и в едином 

выставочном пространстве собрать 
работы современников в традиционных 
и   инновационных стилях и привлечь тысячи 
зрителей. Мультикультурная выставка — это 
живопись, графика, скульптура, керамика, 
картины на камне и на дереве, объемные 
картины из меди, авторские куклы, игрушки, 
экоарт, фотографии, антиквариат, световые 
инсталляции, украшения, текстиль, горшочки-
шептуны и многое другое. Площадь 
экспозиции — более семи тысяч кв. м. На участие 
в выставке поступили заявки от авторов из 
35 городов России и пяти стран, в том числе от 
50 художников из Южной Кореи и Посольства 
Шри-Ланки.

В залах выставочного комплекса ярмарки 
действительно можно найти работу на любой 
вкус, так как бесчисленное множество 
натюрмортов и портретов выполнены в разных 
стилях и техниках — от гиперреализма до кубизма 
и модернизма. Любой посетитель мог унести с 
собой собственный экспресс-портрет. Одна из 
особенностей проекта — присутствие авторов: 
с художниками можно пообщаться на стендах, 
понаблюдать за творческим процессом.

Главная тема выставки «Человек и стихия» 
предоставила художникам возможность 

обсудить вечный вопрос взаимоотношения 
человека с природой, урбанистический средой 
и эмоциональной сферой. Посетители могли 
увидеть художественные объекты самых 
разных жанров по теме бережного отношения к 
окружающему миру и человеку в нем.

Программа выставки составлена с учетом 
творческих встреч, десятков мастер-классов 
по экоарту, живописи, портрету с натуры, 
коллажу и ассамбляжу и резьбе по дереву, 
лекций и дискуссий, арт-перформансов 
и других активностей. Специально для 
экспозиции были сформированы творческие 
и кураторские проекты: «Под одним солнцем» 
(дипломатические отношения глазами 
художника), «Искусство Армении», «Со-творение 
мира» (актуальная темп экоарта от арт-группы 
«Осознанность».

В рамках программы «Искусство помогает» 
состоялся благотворительный аукцион. Все 
собранные средства направлены на помощь 
выпускникам детских домов.

Организатором выставки «АРТ МИР» стало 
АО «Нижегородская ярмарка» и галерея искусств 
«Луна» при поддержке министерства культуры 
Нижегородской области и министерства туризма 
и промыслов Нижегородской области.

По словам генерального директора 
АО «Нижегородская ярмарка» Елизаветы 
Зубакиной, «АРТ МИР» — это всегда о творчес-
тве и для творчества. Сюда не только 
привозят готовые работы. Здесь создают 
картины, общаются, заряжаются на весь год.  
А главное   — многие художники влюбляются 
в ярмарку и пишут ее.

«Выставку «АРТ МИР» в городе ждут многие 
зрители. Это всегда новые открытия и встречи 
с любимыми арт-звездами, заряд мотивации 
и  размышления, площадка для создания 
проектов на весь год», — отмечает совладелец 
галереи «Луна» Мария Богданова.  

«АРТ МИР» интересен для зрителе всех 
возрастов, идеально подходящее для семейных 
посещений и способствующее культурному 
воспитанию и просвещению молодежи, 
возникновению и укреплению интереса к 
родной культуре и культуре других стран во 
всех ее проявлениях, раскрытию творческого 
потенциала людей.

Свобода жанров и творчества
Более 240 художников из 35 городов России и пяти стран представили 
классическое и современное искусство на Нижегородской ярмарке в залах 
Седьмой мультикультурной выставки «АРТ МИР»
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